
CULTUREPOLITIQUE

L’entretien des sentiers en hiver 
La dernière bordée de neige va permettre aux adeptes de 
sortir leurs skis, leurs raquettes, ou vélos fatbike afin de 
profiter des sentiers ! Les bénévoles y mettent tous leurs 
efforts afin de vous permettre de parcourir ses 
kilomètres de sentiers enneigés. 
  
                                                                   – page 23

Élections partielles 
à Sainte-Anne-des-Lacs 
En raison de la démission en novembre dernier, de la 
conseillère Virginie Lupan, des élections partielles se 
tiendront en février prochain. Cette élection partielle 
invitera les électeurs du district no 1 à se prévaloir de 
leur droit de vote.  

– page 15

Vous connaissez 
Jules-Paul Tardivel ? 
Jules-Paul Tardivel c’est l’Américain de naissance qui 
prêcha l’indépendance du Québec. Tardivel est 
considéré comme la figure dominante du nationalisme 
canadien-français de la seconde moitié du XIXe siècle.   

                                                                     – page 8
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Il fait froid... 
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Bienvenue à 
l’hôtel Lesage !

Bientôt, la Maison des aînés de Prévost accueillera à la maisonnée l’hôtel Lesage 12 nouveaux résidents. Ici, l’espace 
prévu pour les repas comporte aussi une cuisine que la personne hébergée et ses proches peuvent utiliser. 

– pages 2 et 3
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450.224.5738 Vicky   Lefebvre, prop.

Coiffure      Esthétique      Pédicure      Manucure

Pose d’ongles       Extensions capillaires

Bienvenue aux
nouveaux résident

s !

2645, Curé Labelle, suite 103, Prévost

450.335.2990 
www.den steprevost.com

Appelez nous aujourd'hui !Dre Tawni Bailey, BHSc, DDS 
Dr Guillaume Côté, DMD 
Dr André Garceau, DMD 
Den stes généralistes

Une équipe de 
professionnels 
attentionnés 
et à l'écoute 
de vos besoins

2990, boul. Curé Labelle, Prévost

Pas seulement une dernière demeure, 
un véritable milieu de vie

Actuellement, deux maisonnées 
abritent chacune 12 personnes. 
Michel Gauthier, directeur adjoint et 
chargé de projet clinique pour les cinq 
maisons des Laurentides, a pris le 
temps d’accueillir le Journal. 
« Bienvenue dans l’aventure ! », c’est 
avec enthousiasme qu’il nous entraîne 
dans ce nouvel édifice de la rue 
Chopin, à Prévost.  

On est dans le village ! 
Il faut comprendre que ces milieux de 
vie ont fait l’objet d’un nouveau man-
dat et d’une nouvelle philosophie 
demandés par le ministère de la Santé 
et des Services sociaux : ils doivent 
passer d’un modèle institutionnel 

guidé par des considérations adminis-
tratives à un modèle axé sur les choix 
et les préférences des résidents et de 
leurs proches*. Le défi est de taille, 
mais il plaît beaucoup à Michel 
Gauthier. Si les CHSLD comptaient 
principalement sur son personnel et la 
gestion, ici on aura besoin de la 
communauté, des organismes, des 
bénévoles et des proches aidants : « Il 
faut que nous, comme système, on 
ouvre nos portes vers la commu-
nauté », renchérit monsieur Gauthier. 
Les Maisons des aînés sont construites 
à l’intérieur de la communauté; celle-
ci est en plein milieu résidentielle et 
tout à côté de l’école primaire des 
Falaises. 

Brigitte Boisclair, gestionnaire res-
ponsable en Maison des aînés, nous 
raconte que lors de l’inauguration, les 
élèves de l’école des Falaises ont fait 
des cartes pour souhaiter la bienvenue 
aux résidents. Des projets comme 
ceux-là, il en faudra encore et c’est à 
cette tâche que l’équipe de la Maison 
travaille actuellement. Que ce soit 
venir répéter une pièce de théâtre ou 
le chant d’une chorale, il y aura plu-
sieurs possibilités « J’ai mis au défi mes 
chefs de maison : je veux que les scouts 
viennent faire griller des guimauves 
dans la cour avec nos aînés », d’ajouter 
monsieur Gauthier.  

Un véritable milieu de vie 
Les espaces aménagés dans les maison-
nées ont été pensés différemment afin 
que les résidents se sentent chez eux et 
non dans un milieu hospitalier. La 
chambre du résident est spacieuse et 
peut être personnalisée : on peut y 
ajouter des photos, un meuble ou des 

Carole Bouchard 

Inaugurée le 24 novembre dernier, la Maison des aînés de 
Prévost a commencé à accueillir ses résidents dans leur nou-
vel habitat. Ce sont 48 nouvelles places pour les personnes 
aînées de la région, réparties en quatre maisonnées de 12 
places. 

La gestionnaire Brigitte Boisclair supervise 
les équipes de travail

Mélanie Laroche à la direction des communications et des affaires corporatives et Michel 
Gauthier directeur adjoint et chargé de projet clinique pour les cinq maisons des Laurentides
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Maison des aînés de Prévost 
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DOLLArS 
De rABAiS

AUCUNe 
vALeUr mONétAire 

Avec tout achat de 20$ 
et plus en magasin 

(toilettage et livraison exclus). 
Offre valide jusqu’au 
31 décembre 2023. 

Limite de 1 coupon par jour. 
Certaines conditions s’appliquent.

pattesgriffes.com 

745, boul. des Laurentides 
Piedmont 

450.227.6077

Horaire d’ouverture :  
lundi, mardi et mercredi, de 9h à 18h; 

jeudi et vendredi, de 9h à 21h; samedi, de 
9h à 17h et dimanche, de 10h à 17h.
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Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 

www.physiodesmonts.com

Physiothérapie 

-thérapie manuelle 

-évaluation de la 

course à pieds 

-physiothérapie 

pédiatrique 

-aiguilles sèches 

Ostéopathie 

Prélèvements 

sanguins

Jasmine 
Perreault 
physiothérapeute  

Caroline 
Perreault 
physiothérapeute   

Camille 
Richer 
physiothérapeute 

Catherine 
Paquin 
physiothérapeute 

Kim 
Aspirot 
ostéopathe  

Nina 
Uytterhaeghe 
ostéopathe  

Émilie 
Bérubé 
ostéopathe 

2994 boul. Curé-Labelle, suite 101, Prévost, J0R1T0   

 450 224-2322  

accessoires signifiants. Une attention 
particulière est apportée afin que le 
proche aidant soit accueilli avec autant 
d’attention que le résident. Il peut y 
dormir s’il le désire, il peut venir cuisi-
ner un petit plat préféré ou prendre son 
repas en toute intimité. « Ce n’est pas 
seulement de nouvelles bâtisses, c’est 
aussi une transformation de nos façons 
de travailler. », déclare Michel Gauthier. 
La durée moyenne de séjour dans un 
milieu d’hébergement est généralement 
de 6 mois à 18 mois. Le proche aidant 
doit apprendre à faire le deuil de son 

proche et l’équipe est là pour l’accom-
pagner dans ce processus.  

La visite d’une maisonnée 
En entrant dans la maisonnée Pont 
Morin Shaw ça sent bon, on entend le 
chant du canari qui accompagne un 
homme qui joue sur sa guitare, la 
lumière inonde la pièce : c’est l’heure du 
dîner des résidents ! À cette grande 
pièce se connectent directement les 
chambres où l’on trouve, affichée à l’en-
trée, l’histoire de vie de chaque per-
sonne, car s’intéresser à leur histoire est 
essentiel ! 

Cela fait à peine deux 
mois que la maison est 
ouverte. Le personnel 
que nous avons croisé 
lors de cette visite est 
chaleureux et passionné. 
Ses membres appren-
nent tous ensemble à 
mettre de l’avant les 
nouvelles valeurs de ces 
nouveaux milieux de 
vie. Et ils vont aussi 
compter sur notre 
communauté pour que 
ce soit un succès… 
serons-nous au rendez-
vous ?  

Et comme le décrit si 
bien Stéphane Laporte 
dans son article Vive les 
vieux dans La Presse du 
18 avril 2020 – Ce n’est 
pas juste en disant « Ça 
va bien aller » que ça va 
bien aller. C’est en se 
faisant aller. Il faut 
changer notre rapport 
avec la vieillesse. Per-
mettre de vieillir dans la 
dignité. 

* Document d’orientation 
Maison des aînés et alternatives, 
gouvernement du Québec, 
2021 – www.msss.gouv.qc.ca, 
section Publications

La chambre de cette résidente a une vue sur le parc des enfants de 
l’école des Falaises, chambre parfaite pour cette dame qui a été 
enseignante !

La maison possède une grande cour extérieure qui pourra acueillir différents types d’activités comme «faire griller des guimauves dans la 
cour avec nos aînés» ainsi que de balcons pour chaque maisonnée aux étages supérieurs

Les aînés ne sont pas tous pareils. Pas plus que les jeunes. Voilà pourquoi 
on ne peut pas dire « les aînés sont comme ci, les aînés sont comme ça ». 
Ça n’existe pas, le bloc des aînés. Ce qui existe, c’est ton père, ta mère, le 
grand-père de ton ami, la grand-mère de la voisine. Bref, des êtres humains. 
– (Extrait de Vive les vieux de Stéphane Laporte dans La Presse du 18 avril 2020)
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Lara Gasoi
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Le Journal des citoyens est né du besoin exprimé par un grand 
nombre de citoyens, de se doter d’un journal non partisan au ser-
vice de l’information générale et communautaire. Socié té sans 
but lucratif, il est distribué gra tui tement dans tous les foyers des 
municipalités de Prévost, Sainte-Anne-des-Lacs et Piedmont. 
Avis 
Outre la publication exceptionnelle d’un éditorial, les articles sont 
la responsabilité de leurs auteurs et n’engagent d’aucune façon 
le Journal des citoyens.  
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Foire du livre 
Ne manquez pas notre foire du 
livre qui aura lieu dans la salle au 
sous-sol les 19, 22 et 23 janvier 
prochain. Vous trouverez un vaste 
choix de livres pour tous les goûts 
et tous les âges. 

Poste d’administrateur au 
Conseil d’administration 
Si vous désirez postuler pour un 
poste d’administrateur au Conseil 
d’administration, nous avons deux 
postes vacants. Vous pouvez 
envoyer votre lettre de motivation 
et votre CV par courriel à l’adresse 
suivante : maisonentraideprevost@ 
videotron.ca  

Don de meuble 
Si vous souhaitez donner des 
meubles à la Maison d’Entraide de 
Prévost, vous devez envoyer des 
photos de vos meubles par courriel 
à maisonentraideprevost@video-
tron.ca ou contacter Guillaume 
à l’entrepôt au 450-224-2507, 
 poste 4. 

Vente du mois 
de février 
Du 5 au 29 février, tous les vête-
ments et manteaux seront à 50 % 
de rabais du côté comptoir et du 
côté friperie. 

Vente 5 $ le sac 
Ne manquez pas le vendredi 2 
février notre vente à 5 $ du côté 
comptoir. Pour cette vente, vous 
aurez la chance de remplir un sac 
réutilisable de vêtement pour un 
coût total de 5 $. Vous devez utili-
ser les sacs qui se trouvent à l’entrée 
du comptoir. N’oubliez pas d’ap-
porter votre sac réutilisable pour 
rapporter vos achats à la maison, 
car les sacs fournis à l’entrée ne 
sont pas à vendre. Seulement les 
vêtements sont inclus dans la 
vente. – Lors de la vente, les vête-
ments du côté friperie seront tous à 
50 % de rabais.   

Guignolée 2023 
Nous tenons à remercier tous les 
bénévoles qui sont venus nous 
aider lors de la Guignolée. Nous 
remercions également tous les 
commerçants qui ont accueilli nos 
bénévoles le jour de la Guignolée 
et qui nous ont donné des denrées 
et fait des dons.   

Un merci spécial aux pompiers 
de Prévost qui ont préparé et livré 
les cadeaux pour les enfants qui 
sont inscrits aux paniers de Noël. 
Nous tenons également à souligner 
la générosité du IGA extra Marché 
Piché de Prévost qui nous a remis 
des dindes et des bûches de Noël 
pour nos paniers de Noël. Un 
grand merci à tous les donateurs 
pour votre générosité !

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au vendredi, 
de 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h. 

788, rue Shaw, Prévost (Qc) J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 
maisonentraideprevost@videotron.ca 

www.maisonentraideprevost.org

Pour ma part, j’ai pris la résolu-
tion, peut-être un peu farfelue, 
d’être davantage optimiste relative-
ment au monde qui m’entoure. Je 
dois avouer que sur ce côté, l’année 
part d’un très mauvais pied ! 
Inflation, augmentation de taxes 
foncières, grèves dans le secteur 
public, gouvernement sclérosé et 
dépassé par les événements, désen-
chantement… Voyez-vous, j’arrive 
de la Louisiane où je suis allé voir 
nos cousins cajuns et passer le 
Nouvel An à La Nouvelle-Orléans. 
On se disait, ma conjointe et moi, 
que puisqu’aller en Floride est 
devenu très onéreux, pourquoi ne 
pas aller à côté, en Louisiane, s’im-
merger de nourriture cajun et de 
dialectes savoureux de ces Cadiens 
si exotiques ? Cette Louisiane ratta-
chée à la Nouvelle-France, colonisée 
depuis 1718 par nos ancêtres, puis 
cédée à l’Espagne, puis de nouveau 
à la France et enfin vendue aux 
États-Unis, n’est plus qu’un attrape-
touriste. Ah ! bien sûr, les 
Américains ont conservé le nom des 

rues en français pour se donner 
bonne conscience ; les villages, les 
paroisses ont presque tous des noms 
en français ; le Quartier français de 
La Nouvelle-Orléans est bien beau 
sur les cartes postales, mais il a 
perdu son âme française ; la capitale 
de la Louisiane, Bâton Rouge, n’a 
de français que le nom…  

Quand on parle de la louisianisa-
tion du Québec, c’est le risque de 
devenir comme ce territoire améri-

cain. Le français est un mirage, une 
attraction touristique où l’unifor-
misation anglo-saxonne roule son 
rouleau compresseur détruisant 
toutes les autres cultures. Que reste-
t-il du fait français en Louisiane ? 
Des noms de famille (Juneau, 
Thibodeau) qui ne connaissent que 
quelques mots de français. Les 
communautés cadiennes sont 
enfouies profondément dans le 
fond des bayous autour de 
Lafayette. Moins de 4 % de la 
population de la Louisiane peut 
soutenir une conversation en fran-
çais. Un descendant de cajun dans 
un restaurant nous a expliqué que 
son grand-père parlait français, mais 
que plus personne aujourd’hui ou 
presque ne le parle. En deux généra-
tions, le français a quasiment été 
rayé de la Louisiane alors que la 
culture cajun était très vigoureuse il 
y a un siècle. Si nous baissons la 
garde, bien emmitouflés dans notre 
confort et notre indifférence, en 
nous disant que ça n’arrivera pas ici 
sur les rives du Saint-Laurent, ne 
serait-ce que quelques années, nous 
subirons le même sort que nos loin-
tains cousins. Restons donc vigi-
lants pour ne pas devenir un quel-
conque souvenir folklorique. 

Not’ Journal danielmachabee@journaldescitoyens.ca

D’abord, en mon nom personnel et au nom de toute 
l’équipe du Journal des citoyens, nous vous souhaitons 
une année 2024 à la hauteur de vos espérances et de vos 
rêves; que vos projets se réalisent et que le succès vous 
accompagne quotidiennement. 

Daniel Machabée 

La salle réunissait également plus 
d’une centaine de bénéficiaires qui 
habitent aujourd’hui un apparte-
ment où les critères de confort et de 
sécurité sont très appréciés en ces 
temps où la flambée des coûts à la 
consommation et la disponibilité 
des appartements à coût raisonnable 
sont devenues un souci majeur. 

L’idée du projet a pris naissance en 
2013 et c’est en avril dernier que les 

premiers occupants ont pu prendre 
possession de leur appartement. 

Il s’agit d’un investissement de 
près de 32,7 millions de dollars, qui 
a bénéficié d’aide financière, dont 
16 M$ par la Société d’habitation 
du Québec (SHQ), 2,9 M$ par le 
gouvernement du Canada et 2,9 
M$ en crédit de taxes par la Ville de 
Saint-Jérôme et le soutien d’orga-
nismes qui ont pour seul but de 
répondre aux besoins des aînés. 

Une importante réalisation pour 
Saint-Jérôme et ses citoyens. 
Monsieur Joubert a voulu conclure 
en ces mots : « réaliser le projet de 
Manoir Station 7 aura été tout un 
défi pour l’équipe que nous avons 

Inauguration du Manoir Station 7 

Un projet innovateur dédié aux aînés 
autonomes et semi-autonomes
Lise Pinard 

À Saint-Jérôme, le 18 décembre dernier, monsieur Jean-
Pierre Joubert, président du Manoir Station 7, un orga-
nisme sans but lucratif, inaugurait l’établissement en pré-
sence de dignitaires des gouvernements fédéral et provin-
cial, de la ville de Saint-Jérôme et de représentants 
d’organismes qui ont contribué à la réalisation de cet 
immeuble de huit étages qui compte 126 logements inno-
vateurs dédiés aux personnes aînées autonomes et semi-
autonomes et situé juste en face du Quartier 50 + sur le 
boulevard Jean-Baptiste-Rolland.

maintenue pendant 10 ans. Grâce à 
la collaboration de tous, nous pou-
vons aujourd’hui être heureux que 
ces 126 logements soient habités par 
des personnes seules ou des couples 
de la région des Laurentides qui 
bénéficient d’un endroit de grande 
qualité à un prix abordable. Ces 
locataires profitent aussi d’une belle 
organisation pour leur offrir un 
milieu enrichissant et dynamique ».  

À l’occasion, une plaque commé-
morative soulignant l’ouverture du 
Manoir Station 7 a été dévoilée en 
présence des dignitaires et invités 
d’honneur.

Louis Beaudry, de l’organisme Options habitation Québec, Nadia Angers, directrice de la Caisse 
Desjardins Rivière-du-Nord, le maire de Saint-Jérôme Marc Bourcier, Diane Roy directrice du Manoir 
station 7, Marc-Antoine Lachance conseiller municipal et président de l’Office municipal d’habitation 
(OMH), Youri Chassin député de Saint-Jérôme, Jean-Pierre Joubert président de l’organisme, Rhéal 
Élie Fortin député de Rivière-du-Nord, Jean Jr. Desormeaux conseiller municipal du district, une per-
sonne non-identifiée, Yves M. Ladouceur membre du CA de Manoir station 7 et Pascal Raymond pro-
priétaire de Condos station 7, complexe d’habitations de qualité juxtaposé au Manoir. 

Nos activités de janvier

Visite des bayous
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Bonne année 2024 à tous, seule-
ment neuf citoyens étaient présents à 
la séance du Conseil. Il a été ques-
tion de notre brigade de pompiers; 
selon Monsieur le maire, ces pom-
piers ne sont pas en lockout et pour-
tant, ajoute-t-il, la santé et sécurité 
des Prévostois a été mis en péril plus 
d’une fois depuis 2021. Il explique 
que ces situations ont été causées par 
le manque de présence d’officiers 
responsables alors que leur présence 
était requise. Cela obligea notre 
Conseil à appliquer le code 1000, 
quatre-vingt-dix-neuf fois en 2023, 
conséquemment cela fait en sorte 
que les Villes avoisinantes ont été 
informées qu’en cas d’urgence leurs 
services d’intervention seraient 
requis. Les pompiers ont interprété 
cette mesure comme un lockout. 
Votre chroniqueur demande au 
maire quel était le problème avec nos 
pompiers. Premièrement, une pré-
sence permanente d’officier était 
requise durant la semaine et ne l’a 
pas toujours été; de plus les pompiers 
exigent une garde en caserne qui 
aurait apporté une efficacité supé-
rieure estimée de 2 à 3 % et qui 
aurait coûté de 200 000 $ à 
300 000 $ par année, la ville a refusé. 
Être de garde ne veut pas dire de 
garde à la caserne et n’est pas rému-
néré de la même manière. Ajoutons à 
cela le cas d’un pompier qui aurait 
volé du temps. Le citoyen Germain 
Richer est outré que les camions 
autopompe aient été couvert de graf-
fitis. 

L’annulation des soldes résiduaires 
des règlements d’emprunt au coût de 
4 M$ a été autorisée. Le conseiller 
Morin nous expliqua que ceci est 
une bonne nouvelle, parce que 4 M$ 
ont été économisés sur des travaux 
effectués.  

Et, oui, le litige avec Énergir, le 
fournisseur de gaz naturel est chose 

du passé ! Si des citoyens souhaitent 
changer leur appareil de chauffage au 
gaz naturel, il leur sera permis de 
passer à la biénergie, mais le gaz 
fourni devra être de source renouve-
lable, du GSR qui provient des gaz 
de méthane produit de la décompo-
sition des déchets auquel Énergir a 
accès. 

Le contrat de marquage des lignes 
sur la chaussée a été accordé à la 
compagnie JT Traçage au coût de 40 
620 $. Notons aussi que la conver-
sion au DEL d’une quarantaine de 
luminaires restait à réaliser à cause de 
problèmes techniques, d’émondage 
ou de proximité de ligne à moyenne 
tension. Ces luminaires seront mis 
aux normes DEL par la firme Laurin 
et Laurin pour la somme de 29 595 
$. Cela permettra à Prévost de se 
conformer aux normes d’H.-Q. qui 
autorise alors une baisse de tarif 
d’électricité.  

Un dépôt d’une demande d’aide 
financière a été présenté pour la 
construction de passerelles piéton-
nières, une tout près de l’école des 
Falaises et l’autre au ruisseau de la 
décharge du lac Écho afin de passer 
le chemin du lac Écho. 

Monsieur Jean Millette s’est 
informé du fait que certains chemins 
dans le secteur Lac Écho ne sont pas 
déneigés cette année. Monsieur le 
maire a répondu que ces chemins 
sont des voies privées et qu’ils n’au-
raient pas dû être déneigés dans les 
années antérieures. 

Votre chroniqueur a demandé au 
Conseil pour quelle raison la traverse 
à l’intersection Shaw et 117 était 
bloquée. Le conseiller Laurin a expli-
qué que cette mesure pourrait ne pas 
être permanente advenant l’amélio-
ration de la 117 selon le nouveau 
plan d’urbanisme.

yvonblondin@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du Conseil, du lundi 
15 janvier 2024

Mariloup P.  Thomas, directrice de 
l’Urbanisme et Marc-André Bour-
gault de l’Atelier urbain nous ont 
présenté le nouveau plan d’urba-
nisme et de mobilité durable qui a 
exigé trois ans de réflexion et qui sera 
en vigueur pour un peu plus d’une 
décennie. On parle d’un document 
volumineux, nous ne vous en 
rapportons que quelques points 
particulièrement intéressants à souli-
gner. Le PowerPoint de présentation 
sera disponible sur la version Web de 
cet article. 

Ce nouveau plan d’urbanisme sou-
haite répondre au besoin en habita-
tion tout en limitant l’impact du 
développement sur les milieux natu-
rels et sur la qualité de vie des 
Prévostois. La route 117 sera appelée 
à devenir un boulevard urbain, on 
parle ici de réduction de vitesse avec 
l’aménagement de cinq kilomètres 

d’infrastructures actives. Par contre, 
ne soyez pas surpris de voir appa-
raître de chaque côté des édifices de 
trois étages érigés de plein droit, mais 
on pourrait, avec un zonage incitatif 
qui soit structurant pour la ville, aller 
jusqu’à cinq étages avec un 
PCCMOI (Procédure de projet 
particulier de construction, de modi-
fication ou d’occupation d’un 
immeuble) qui soit acceptable pour 
la Ville, tel un dernier étage habi-
table et qui ferait l’objet de consulta-
tions publiques. 

La Ville souhaite une densification 
de 700 nouveaux logements 
construits à l’intérieur du périmètre 
urbain. Pour les nouvelles construc-
tions résidentielles, la Ville cible une 
couverture canopée moyenne d’au 
moins 40 % du terrain (sommet des 
arbres). Il sera désormais interdit 
d’abattre un arbre mature situé dans 

une marge avant dans le cadre des 
projets de redéveloppement. Ce sont 
les projets qui devront s’arrimer à la 
présence de tels arbres; de plus les 
stationnements seront latéraux ou à 
l’arrière. Il sera aussi possible de 
construire une deuxième résidence 
plus modeste à l’arrière de son ter-
rain si ce dernier se qualifie et que ses 
voisins ne s’y opposent pas, afin de 
permettre plus de résidences.  

La Ville a aussi des visées sur le sec-
teur du Vieux Shawbridge qu’on 
veut appeler le cœur de la ville. On 
parle ici d’un possible développe-
ment touristique. Elle cible que 
40 % de l’ensemble des nouveaux 
logements soit construit à moins de 
500 mètres d’une destination ali-
mentaire de proximité. 

De plus, on vise l’ajout de 45 kilo-
mètres d’infrastructures piétonnes et 

cyclables ajoutées au réseau, dont 
l’amélioration des conditions de 
mobilité entre les secteurs excentrés 
du lac Renaud, du lac René et du lac 
Écho; et le secteur central de la ville :  
un plus un grand nombre de mesures 
environnementales, corridors écolo-
giques et réseau d’espaces verts dont 
30 % de milieux naturels protégés et 
pérennes sur le territoire.

Soirée d’information sur le nouveau plan 
d’urbanisme et de mobilité durable
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Un budget difficile, 
MAIS RESPONSABLE

En effet, dans le contexte actuel d’inflation et de 
crise du logement, aucun élu ne se réjouit de 
devoir augmenter les taxes de ses concitoyennes 
et concitoyens. C’est même la dernière chose 
que nous voulons faire. En même temps, nous 
nous devons d’être responsables dans la gestion 
des actifs de la Ville. Penser le présent, mais aussi 
prévoir l’avenir. Il faut éviter de pelleter des dé-
penses en avant pour ne pas en engendrer 
d’autres plus élevées dans le futur. 

Avec la collaboration de l’ensemble des services 
municipaux, les membres du conseil municipal 
et moi avons travaillé d’arrache-pied afin de pré-
parer un budget réfléchi qui répond à la nouvelle 
réalité marquée par l’inflation, la baisse de revenus 
causée par le ralentissement économique, la pé-
nurie de main-d’œuvre et l’augmentation du taux 
directeur. 

L’intérêt des citoyens étant au cœur de chacune 
des démarches entreprises par la Ville, les Pré-
vostoises et Prévostois peuvent être assurés que 
chaque dollar a été dépensé de façon responsable 
afin de limiter autant que possible les répercussions 
sur leur compte de taxes. 

Voici, en résumé, les raisons qui expliquent les 
décisions difficiles prises lors de la préparation 
du budget 2024 de la Ville. 

LES TAUX DE FINANCEMENT BONDISSENT – 
L’augmentation exponentielle des taux d’intérêt 
sur le marché obligataire (où la Ville emprunte) a 
provoqué un choc financier majeur. À titre indicatif, 
le taux directeur de la Banque du Canada est 

passé de 0,25 % en 2022 à 5 % en 2023. Les 
nouveaux taux d’intérêt négociés ont pratiquement 
doublé pour certains emprunts. Par exemple, un 
emprunt de 5,5 millions de dollars financé en 
2018 à 2,66 % a dû être renégocié à 4,82 % à 
l’automne 2023. 

En conséquence, avec les nouveaux emprunts et 
l’augmentation des taux d’intérêt, le service de la 
dette gonfle le budget de 1,1 million de dollars, 
sans ajout d’aucun service pour les citoyens. 

UNE INFLATION QUI N’EST TOUJOURS PAS 
MAÎTRISÉE – L’inflation, dont les effets se trans-
fèrent en partie dans les contrats de travail de 
nos employés, a poussé notre masse salariale 
vers le haut. Nous avons déjà, il y a deux ans, 
supprimé quatre postes non syndiqués. Actuel-
lement, il ne reste plus de place pour réaliser de 
nouvelles coupes importantes sans affecter di-
rectement les services aux citoyens (bibliothèque, 
entretien des infrastructures, etc.). Nous avons 
besoin des gens en place, eux qui travaillent fort 
pour vous. 

De plus, plusieurs postes de dépenses ont litté-
ralement explosé alors que, contrairement aux 
années passées, pratiquement aucun n’a été 
ajusté à la baisse. Seul le poste budgétaire du 
conseil de ville et des élus n’a pas augmenté. 
Pour l’ensemble des postes, cette augmentation 
s’élève à environ 1,5 million de dollars. 

CONTRATS MUNICIPAUX : PLUS QUE L’INFLA-
TION – La pénurie de main-d’œuvre dans le 
secteur privé a entraîné une diminution significative 
du nombre de soumissionnaires dans le monde 
municipal. Pour chiffrer ce phénomène, l’Union 
des municipalités du Québec (UMQ) a commandé 
une étude sur l’impact de la hausse des prix sur 
les municipalités du Québec. 

L’UMQ a établi qu’il y avait en moyenne en 2015, 
selon le type d’appel d’offres, jusqu’à six sou-
missionnaires. Ce nombre a considérablement 
diminué jusqu’à atteindre 2,5 soumissionnaires 
pour certains secteurs en 2022. Selon ce qu’on a 
pu observer, la même tendance s’est poursuivie 
en 2023. Souvent, nous n’avons désormais qu’un 

seul soumissionnaire, même après avoir sollicité 
plusieurs entreprises. 

Cette diminution de la concurrence a malheu-
reusement eu un impact sur les prix, une tendance 
qui a fait croître la valeur moyenne des contrats 
municipaux depuis 2017. Entre 2012 et 2016, les 
prix n’augmentaient que de 0,07 %, soit beaucoup 
moins que l’inflation de l’époque. Entre 2017 et 
2022, on a enregistré 8,61 % d’augmentation an-
nuelle, soit plus du double du taux d’inflation 
chaque année (sauf en 2022). En six ans, cela si-
gnifie une hausse de 64,14 %. 

À Prévost, en 2023, nous avons vu certains 
contrats (comme le lignage) pratiquement doubler. 
Nous devons constamment faire preuve d’ima-
gination afin de trouver des solutions nous per-
mettant d’atteindre nos objectifs budgétaires. 

BAISSE DE REVENUS – Alors que le marché im-
mobilier a considérablement ralenti, nous estimons 
que nos revenus en droits de mutation (taxes de 
bienvenue) subiront une diminution de près de 
900 000 $ en 2024. En 2022, nous avons perçu 2 
292 833 $ à ce chapitre alors que nous évaluons 
ces revenus à 1 400 000 $ l’an prochain. 

Le nombre de nouvelles constructions résidentielles 
est également à la baisse, ce qui entraîne une 
stagnation des revenus fonciers, moins d’entrées 
monétaires dans le fonds de parc ainsi qu’une 
diminution des revenus relatifs aux permis et 
aux redevances au développement. 

La chronique 
du maire

JANVIER 
2024

 Ger-
Paul

Taux directeur de la Banque du Canada – Source : La Presse

Chères Prévostoises, chers Prévostois, 
En raison du lot de défis qui l’accompagnent, l’exercice budgétaire 2024 a été l’un des 
plus difficiles que la Ville de Prévost ait eu à faire. Tout l’automne, cet exercice a accom-
pagné mes pensées et celles de mes collègues.

LA VALEUR MOYENNE DES 
CONTRATS MUNICIPAUX EST EN 

HAUSSE DEPUIS 2017

Source : Impacts de la hausse des 
prix de la construction sur les muni-
cipalités du Québec, UMQ

BAISSE DU DÉVELOPPEMENT ENTRAÎNE UNE BAISSE DES REVENUS FONCIERS, FONDS DE 
PARC, FRAIS DE PERMIS ET REDEVANCES AU DÉVELOPPEMENT
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Ce sont des centaines de milliers de dollars que 
nous perdons chaque fois que nous refusons 
un projet d’envergure. Selon la SCHL, le taux 
d’inoccupation à Prévost est de 0 % depuis 2019 
(pour toutes les catégories de logement). En plus 
de contribuer à la pénurie de logements, la non-
construction pousse le prix de ceux existants 
vers le haut. 

Il peut être légitime de refuser un projet, mais 
cela entraîne un coût, tant pour les propriétaires 
que pour les locataires et l’ensemble des contri-
buables, en privant la Ville de nouveaux revenus. 
La mise à jour du réseau routier et des infra-
structures demandera un effort fiscal croissant 
de la part des propriétaires. Il faudra donc trouver 
un équilibre dans le futur afin d’assurer la viabilité 
sociale et financière de notre ville. 

DÉPENSES INCOMPRESSIBLES – Après avoir 
renégocié plusieurs contrats à la baisse, et 
retranché depuis plusieurs années les dépenses 
non essentielles, la Ville se retrouve avec 94 % de 
son budget composé de dépenses incompressi-
bles. Notre marge de manœuvre devient très 
faible, surtout si l’on considère que 96,7 % des 
hausses cette année proviennent de ce type de 
dépenses (Sûreté du Québec, contrat d’ordures 
et de matières recyclables, déneigement, essence, 
salaires, service de la dette, etc.) 

UN RATTRAPAGE DU DÉFICIT D’ENTRETIEN – 
Voilà six ans que nous tentons de rattraper le 
déficit d’infrastructures et d’entretien. Nous en 
avons fait beaucoup, mais il en reste encore 
beaucoup à faire. Nous découvrons encore des 
lacunes d’entretien majeures. À titre d’exemples, 
aucune rue en gravier n’a été rechargée depuis 
2015 et 500 trous d’homme sur 850 ne se trou-
vaient pas sur nos listes d’entretien et ont donc 
été négligés. En 2024, nous vidangerons et net-
toierons les aérateurs de l’étang numéro 1 de 
notre centre de disposition des eaux usées pour 
la somme d’environ un demi-million de dollars. 
Cela n’a jamais été réalisé en plus de 30 ans, 
bien qu’il aurait été nécessaire de le faire il y a 
10 ans. 

Nous ne pouvons pas mettre sur pause l’entretien 
de nos biens collectifs et la mise à jour de nos 
infrastructures. Nous avons déjà accumulé trop 
de retard dans le passé. De nombreuses rues et 
infrastructures arrivent à la fin de leur vie utile. 
Pensons aux travaux que nous devons effectuer 
sur le boulevard du Clos-Prévostois, à l’établis-
sement de nouvelles réserves incendie ou encore 
au ponceau sous la rue principale qui doit être 
réparé de façon urgente si l’on ne veut pas 

mettre en péril cette artère importante, tout 
comme la collectrice d’égout et la conduite de 
gaz naturel. 

Le dernier bâtiment construit par la Ville, le 
garage municipal, date du début des années 
1980. Nous avons tellement peu investi dans 
nos infrastructures par le passé que nous avons 
dû fermer le Centre culturel et communautaire, 
l’été dernier. Nous nous sommes donc engagés 
à construire un nouveau centre culturel et com-
munautaire et une nouvelle bibliothèque, ce que 
nous ferons de manière responsable en regrou-
pant les deux installations sous un seul et 
même toit. 

Bref, malgré le contexte difficile, nous devons 
continuer d’avancer. Parce que, si l’on cesse 
d’avancer, nous reculerons, et cela nous coûtera 
collectivement beaucoup plus cher dans le futur. 

PEU D’OUTILS POUR SOULAGER LES CONTRI-
BUABLES – Un budget, c’est une histoire de 
chiffres. Depuis deux ans, nous devons composer 
avec une baisse de nos revenus autres que 
fonciers et une augmentation de nos dépenses. 
Tout ça sans compter la stagnation au niveau de 
la croissance de notre assiette fiscale. 

Une Ville, c’est un peu comme une coopérative 
qui prend en charge nos actifs communs (rues, 
parcs, équipements, etc.) et qui dispense des ser-
vices (aqueduc, déneigement, police, entretien, 
etc.). Nous nous devons de trouver la meilleure 
façon de sauvegarder ces actifs à moyen et long 
terme et de fournir ces services au moindre coût. 
Et, contrairement au gouvernement provincial 
ou fédéral, une municipalité n’a pas le droit d’en-
registrer de déficits. La seule solution restante 
est de piger dans nos excédents non affectés 
(notre bas de laine pour les coups durs) ou 
d’augmenter les taxes. 

Une des solutions réside dans l’augmentation 
des transferts gouvernementaux qui s’avèrent 
actuellement insuffisants. Tant et aussi longtemps 
que les villes dépendront des taxes foncières, le 
compte de taxes des citoyens sera assujetti aux 
aléas des cycles économiques et des transferts 
de responsabilités sans compensation (comme 
l’achat des terrains d’école). L’inflation a par 
ailleurs créé des revenus supplémentaires pour 
le gouvernement, pendant que ce phénomène 
engendrait des dépenses additionnelles pour les 
municipalités. Malheureusement, le gouvernement 
du Québec refuse de reconnaître ce déséquilibre 
fiscal flagrant et au final c’est la classe moyenne 
qui paie. 

UN DÉFICIT BUDGÉTAIRE À COMBLER – Sans 
tenir compte des pertes de revenus, le manque à 
combler pour le budget 2024 de Prévost s’élève 
à environ 3 millions de dollars. Afin d’atténuer la 
hausse de taxes, la Ville réinvestit cette année 
848 000 $ d’excédents non affectés. Cette mesure 
constitue près de 4 cents en moins sur le taux de 

taxation, soit 132 $ de moins pour une résidence 
moyenne. Nous avons aussi affecté 100 000 $ de 
la réserve d’égout à la vidange de l’étang numéro 
1 (pour réduire l’augmentation de la tarification 
à ce chapitre), en plus de bonifier d’un peu plus 
d’un million, nos revenus autres que fonciers 
(subventions et intérêts sur les placements tem-
poraires). 

Malgré tous les efforts d’optimisation financière 
déployés, les augmentations de tarifications et 
de taxes résidentielles s’élèvent à 254 $ pour une 
résidence de valeur moyenne non desservie et à 
301 $ pour une résidence desservie. La valeur 
moyenne d’une résidence à Prévost affiche une 
valeur au rôle de 334 400 $. 

UN ÉQUILIBRE ENTRE RÉSILIENCE ET CONCRÉ-
TISATION – Le conseil municipal et moi nous 
engageons à trouver l’équilibre parfait entre la 
résilience nécessaire pour faire face aux défis ac-
tuels et la concrétisation de projets porteurs 
d’avenir. Le cœur de notre budget réside dans la 
lutte acharnée contre le déficit d’infrastructures. 
Nous sommes résolus à investir de manière stra-
tégique pour optimiser chaque dollar, assurant 
ainsi la durabilité et la pérennité de nos fondations. 
Les attentes élevées de nos concitoyennes et 
concitoyens sont notre boussole, et nous nous 
engageons à répondre à ces attentes avec une 
transparence totale. 

Dans cet exercice financier, chaque dépense est 
minutieusement évaluée pour garantir des in-
vestissements qui se traduiront directement par 
une amélioration significative de votre qualité de 
vie. Nous avons comme mission de créer un en-
vironnement où chaque citoyen peut s’épanouir, 
prospérer et trouver satisfaction. 

En 2024, des projets structurants, longtemps es-
pérés, commenceront enfin à voir le jour. Notre 
vision pour le futur de notre ville prend forme 
dans des réalisations tangibles qui auront un 
impact positif durable. 

Une présentation vidéo expliquant en détail le 
budget 2024 est disponible sur le site de la Ville. 
www.ville.prevost.qc.ca/budget2024 

Le maire Paul Germain et les membres du 
conseil municipal de Prévost
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L’acte de l’Amérique du Nord bri-
tannique de 1867 donna naissance à 
la fédération canadienne où chacune 
des quatre provinces fondatrices 
obtint un semblant d’autonomie en 
ayant certains pouvoirs législatifs. 
Mais pour le Québec, entré dans la 
fédération par un vote serré, cor-
rompu par l’intimidation et la mani-
pulation des torys, le désenchante-
ment fut presque instantané. En 
effet, bien que la fédération fût fon-
dée sur le principe des deux peuples 
fondateurs, jamais les anglophones 
n’émirent le désir de respecter cette 
égalité. Dans les années qui suivirent, 
de nombreuses lois abrogeant le fran-
çais dans les écoles et la vie publique 
furent votées, démontrant que l’es-
prit du Rapport Durham était tou-
jours d’actualité et que de nombreux 
gouvernements orangistes et assimi-
lateurs n’hésitaient pas à mettre en 
pratique ses recommandations avec 
vigueur et une détermination 
farouche.  

Un nationaliste québécois de la 
fin du XIXe siècle 
C’est dans cet esprit que de nom-
breux intellectuels québécois, des 
journalistes et quelques hommes 
politiques, notamment Honoré 
Mercier, travaillèrent avec acharne-
ment afin de consolider l’autonomie 
québécoise ou de sortir le Québec du 
pacte fédératif. La pendaison de 
Louis Riel en 1885 eut d’énormes 
répercussions au Québec pendant 

longtemps2 et apporta de solides 
arguments pour ceux qui voulaient 
quitter la fédération. Un de ceux-là 
s’appelait Jules-Paul Tardivel et il 
était américain.  

Né en 1851 à Covington dans le 
Kentucky d’un père français et d’une 
mère anglaise, le jeune Tardivel fut 
envoyé avec sa sœur Anna à Mount 
Vernon, en Ohio, chez une tante 
maternelle à la mort de sa mère, où il 
reçut l’éducation de son oncle, alors 
curé de Mount Vernon. Celui-ci 
reçut un jour la visite de prêtres cana-
diens-français qui le persuadèrent 
d’envoyer le jeune Tardivel faire ses 
études en français au séminaire de 
Saint-Hyacinthe. Brillant élève, 
parlant très peu le français, il fit ses 
études en quatre ans au lieu des huit 
habituelles. Ultramontain zélé, il fut 
très actif dans le Cercle catholique de 
Québec. Il alla même en Europe 
combattre avec les zouaves pontifi-
caux les troupes sardes qui voulaient 
s’emparer de Rome. Son admiration 
pour le pontife se conclut par la 
publication d’une biographie du 
pape Pie IX à sa mort en 1878.  

Un journaliste très influent 
Revenu aux États-Unis en 1872 en 
pleine période de Reconstruction 
nationale après la guerre civile, Jules-
Paul Tardivel n’y trouva pas d’atta-
chement affectif et revint au 
Québec : « Mon séjour de quatre ans 
au collège de Saint-Hyacinthe et mes 

vacances passées dans la province de 
Québec, avaient suffi, mon sang 
français aidant, pour me franciser 
complètement le caractère. J’étais 
dépaysé aux États-Unis; j’avais la 
nostalgie; et au bout de six mois, en 
janvier 1873, n’y tenant plus, je 
revins au Canada pour ne plus le 
quitter.3 » 

En 1873 il fut engagé au Courrier 
de Saint-Hyacinthe, puis à la Minerve 
en septembre de la même année, 
journaux alors très conservateurs. En 
1874, il déménagea à Québec où il 
entra au Canadien. Dès 1875, ses 
écrits se démarquèrent par la défense 
du nationalisme canadien-français, 
du catholicisme et de la promotion 
de la langue française. D’ailleurs, il 
publia en 1880, L’anglicisme, voilà 
l’ennemi, où il tira de toute sa verve 
sur les anglicismes dénaturant la 
langue française. En 1881, il rencon-
tra le père oblat Pierre-Zacharie 
Lacasse, apôtre de la colonisation 
comme le fut le curé Labelle, et celui-
ci le persuada de fonder son propre 
journal indépendant afin d’être 
davantage libre dans ses écrits. Ainsi, 
en juillet 1881, parut le premier 
numéro de l’hebdomadaire La Vérité 
afin « de souffler sur l’étincelle du 
patriotisme canadien-français » qui 
perdura pendant 40 ans et influença 
plus tard la fondation du Devoir, du 
Droit d’Ottawa et de L’Action catho-
lique.  

Le journaliste à la dent 
acérée 
Tardivel ne se fit pas trop 
d’amis dans ses années 
d’activité. Il fut souvent en 
conflit avec le cardinal 
Taschereau et son succes-
seur, le cardinal Bégin, qui 
le trouvèrent trop indocile 
dans une société où 
l’Église contrôlait à peu 
près tout. Il dénonça sans 
trêve Honoré Beaugrand, 
le maire de Montréal, qui 
était foncièrement anticlé-
rical. Il fustigea les libé-
raux et plus précisément 
Wilfrid Laurier d’être les 
fossoyeurs de l’identité 
canadienne-française et les 
accusa d’avoir laissé tom-
ber les francophones de 
l’Ouest canadien dans l’af-
faire du Règlement Laurier-
Greenway de 1896 qui abolissait le 
français dans les écoles du Manitoba. 
Il se brouilla avec Mgr Laflèche lors de 
l’affaire Riel, car celui-ci, chef des 
évêques ultramontains, resta fidèle au 
gouvernement de Macdonald. 
Même Honoré Mercier, excédé de 
ses incessantes attaques contre son 
gouvernement, tenta de fermer La 
Vérité ! En 1904, il eut une spectacu-
laire polémique avec le célèbre Henri 
Bourassa sur la notion de patrie : un 
Canada bilingue et autonome de 
l’Angleterre pour Bourassa; un État 
français et catholique pour Tardivel. 
Un peu comme le curé Labelle, mais 
pour d’autres raisons, il dénonça le 
mirage américain où près d’un mil-
lion de Québécois immigrèrent en 
Nouvelle-Angleterre à partir de 
1870.  

Pour la patrie 
L’affaire Riel démontra le profond 
acharnement des gouvernements 
provinciaux à angliciser le Canada et 
l’impuissance du Québec devant le 
sort des francophones dans les terri-
toires extérieurs de sa juridiction. 
Pendant dix ans, Tardivel peaufina sa 
pensée nationaliste qui aboutît sans 
surprise alors à l’indépendance du 
Québec autant pour des raisons reli-
gieuses que de survie nationale. Sa 
pensée, bien expliquée dans Pour la 
patrie, fut un plaidoyer pour la sépa-
ration du Québec. Selon lui, la solu-
tion résida dans la fondation d’un 
état canadien-français et catholique : 
« Depuis ma tendre enfance, mon 
patriotisme m’a fortement incliné à 
désirer une patrie à chérir. Mon âme 
de poète se serait bien accommodée 
d’une Nouvelle-France ou d’une 
Laurentie; à l’une comme à l’autre, 
toute ma vie, mon entier dévoue-
ment aura été sans repos.4  »  

Le territoire de son projet dépassa 
nos frontières. Il écrivit le 13 novem-
bre 1897 dans La Vérité : « Nous vou-
drions voir le Canada français retour-
ner à la condition où il était avant la 
néfaste union de 1840 : colonie 
anglaise, mais indépendante et 
complètement séparée du Canada 
anglais […]. Cette œuvre, c’est la 
fondation d’une Nouvelle-France, 
c’est la constitution d’une nation 

néo-française en Amérique, […] 
d’un état canadien-français et catho-
lique […]. Nous ne menaçons per-
sonne; nous demandons seulement 
l’existence nationale. » Ainsi, son 
projet englobait tous les endroits où 
les francophones étaient majoritaires, 
à savoir le Québec, une partie de 
l’Ontario, du Nouveau-Brunswick et 
une partie de la Nouvelle-Angleterre. 
Il n’incluait pas les francophones de 
l’Ouest, car il les savait condamnés à 
disparaître culturellement et linguis-
tiquement. 

L’héritage de Tardivel 
Tardivel est considéré comme la 
figure dominante du nationalisme 
canadien-français de la seconde moi-
tié du XIXe siècle et l’un des grands 
journalistes québécois. Il se retrouve 
aux côtés d’illustres nationalistes tels 
que Henri Bourassa et Lionel Groulx 
qui suivirent ses sillons. Certains le 
considèrent comme le père du sépa-
ratisme québécois. L’influence qu’il 
eut à son époque est énorme et ins-
pira plus tard le député Francoeur 
qui appela la séparation du Québec 
en 1917 à la suite de la crise de la 
Conscription. Sa pensée religieuse, 
fortement attachée au conservatisme, 
resta présente au Québec jusqu’aux 
années 1960. Tardivel fut naturalisé 
Canadien le 21 janvier 1896. C’est 
probablement l’Américain qui eut le 
plus d’influence sur notre société. 
Enfin, « cet Américain de naissance 
suscitera la fierté nationale parmi des 
générations de jeunes de sa patrie 
d’adoption. Pour lui, religion et 
nationalité restent profondément 
liées. En cimentant ces deux forces, il 
a favorisé la survivance de la culture 
canadienne-française tout en contri-
buant au renforcement du catholi-
cisme. Oubliant ses outrances et ses 
limites, la postérité a surtout retenu 
de lui l’image du pionnier d’une 
presse libre à l’endroit des partis poli-
tiques et toute adonnée à la défense 
et à l’illustration d’une nation catho-
lique canadienne-française en terre 
nord-américaine.5  » 
1. À ce jour le Québec attend toujours que 
justice soit faite sur ce scandale.  
2. Voir chronique sur Honoré Mercier 
3. La Vérité, 16 avril 1898.  
4. Cité dans son livre La cité sur la montagne. 
5. Pierre Savard, Dictionnaire bibliographique 
du Canada.

La question nationale est une vieille rhétorique pas mal plus âgée que l’on pense. Après 
la Conquête, les efforts des Patriotes de faire du Bas-Canada une République furent 
noyés dans le sang d’une lutte armée inégale. L’Acte d’Union de 1840 qui fusionne les 
deux Canada en une seule province afin de mettre en minorité ces francophones « sans 
culture et sans histoire » afin qu’ils s’assimilassent de façon permanente au monde bri-
tannique, ne plut qu’aux représentants du Haut-Canada qui virent ainsi leurs dettes, cau-
sées par le creusement des canaux de navigation, épongés par le Québec.1 

Jules-Paul Tardivel – Crédit J.E. Livernois © Bibliothèque et 
Archives nationales du Québec

Jules-Paul Tardivel 

L’Américain qui prêcha l’indépendance du Québec

Daniel Machabée danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTORIQUE 

Salle de presse 

La députée de Prévost, ministre 
responsable des Aînés et ministre 
déléguée à la Santé, Sonia 
Bélanger, confirme, au nom du 
ministre de la Culture et des 
Communications, ministre res-
ponsable de la Jeunesse et ministre 
responsable de la région de 
l'Outaouais, Mathieu Lacombe, 
une somme de plus de 351 000 $ 
pour la réalisation du projet À vos 
skis ! Une histoire des Laurentides du 
Musée du ski des Laurentides dans 
la circonscription de Prévost, dans 
le cadre du programme Appel de 
projets pour le soutien des exposi-
tions permanentes et itinérantes. 

Le Musée du ski des Laurentides 
est un centre d'interprétation, 
fondé en 1982, qui s'est donné 
pour mission de présenter le rôle 
que le ski a joué et qu'il joue tou-

jours dans le développement de la 
région des Laurentides. Il est l'un 
des seuls musées patrimoniaux 
dans la région à interpréter l'his-
toire des Laurentides. 

Pour madame Bélanger « La 
poursuite de la mission du Musée 
est d'une importance capitale : elle 

contribue à l'épanouissement des 
citoyens et visiteurs, elle enrichit 
notre patrimoine et stimule le pro-
grès économique. Les familles d'ici 
peuvent y profiter d'une immer-
sion dans leur histoire et je tiens à 
féliciter tous ceux et celles qui 
participent à sa réalisation. »

Institutions muséales 

351 428 $ pour le Musée du ski 
des Laurentides

Jacques Gariépy, maire de Saint-Sauveur; Rosa Borreggine, conseillère Ville Saint-Sauveur; Guy 
Thibaudeau, président Musée du Ski des Laurentides; Sonia Bélanger, députée de Prévost, ministre 
responsable des Aînés et ministre déléguée à la Santé; Mathieu Rivest, adjoint gouvernemental du 
ministre de la Culture et des Communications; André Genest, préfet MRC des Pays-d'en-Haut; 
Nancy Belhumeur, muséologue et Pierre Urquhart, directeur Musée du Ski des Laurentides. – 
photo: Michel Guertin
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À l’ouverture du Conseil, 
madame Hamé remercia la popula-
tion pour leur collaboration lors des 
deux dernières tempêtes. Les 
citoyens ont respecté la réglementa-
tion, ce qui a rendu le déneigement 
plus facile, car les voitures ne blo-
quaient pas les routes. 

La liste des incompressibles a été 
acceptée pour un montant de 
280 214,97 $ au 31 décembre 2023, 
ainsi que la liste des déboursés au 31 
décembre 2023 pour un montant de 
59 654,77 $ et la liste des déboursés 
de janvier 2024 pour un montant de 
100 318,51 $.  

Un soutien financier a été accordé 
à Héritage Plein Air du Nord : soit 
une contribution financière de 
21 003,34 $ (pour un total de 25 
000 $ incluant les frais d’assurances 
responsabilité); l’Agence des bassins 
versants de Sainte-Anne-des-Lacs : 
3 000 $ et la Maison de la Famille : 
3 000 $ 

Taxes foncières municipales – Le 
conseiller Vaillancourt fait un retour 
sur la consultation où il a été expli-
qué pourquoi il était impossible de 
rééquilibrer le fardeau fiscal même si 
des écarts importants existaient à 
travers les groupes de propriétés 
riveraines, non riveraines et par sec-
teurs. Cependant, il a précisé qu’il 
existe deux types de taxe : la 

commerciale et la résidentielle. Et 
que les commerces avaient une aug-
mentation qui était nettement infé-
rieure à celle des maisons. Il y avait 
là une possibilité de baisser les taxes 
résidentielles en réajustant la taxe 
commerciale. Le taux commercial a 
été rééquilibré à 0,624 8. Ce qui fera 
en sorte qu’ils auront seulement une 
augmentation de 8 % en moyenne. 
Mais avec ce réajustement de la taxe 
commerciale, on a réussi à faire des-
cendre le taux de taxation des rési-
dences à 0,440 2; on parle de plus de 
2 % de baisse.  

Dépôt du nouveau règlement 
sur la tarification des biens, ser-
vices et activités – Les citoyens sont 
invités à consulter la nouvelle grille 
de tarification pour les services en 
urbanisme, pour le camp de jour, les 
loisirs, etc. Des modifications ont 
été apportées pour la tarification du 
camp de jour afin d’optimiser le 
nombre de semaines et les em-
bauches. Des ajustements ont aussi 
été faits au niveau des permis en 
urbanisme.  

Demandes de don – Une somme 
de 300 $ a été accordée à l’organisme 
l’Ombre-Elle, à l’organisme Palliac-
co (il est mentionné que 111 per-
sonnes de Sainte-Anne-des-Lacs ont 
reçu de l’aide durant l’année 2023) 

ainsi qu’à l’organisme Prévoyance 
envers les aînés des Laurentides. 

Octroi de contrat – La Mairesse a 
mentionné que le projet de 
construction d’un hôtel de Ville est 
en préapprobation actuellement et 
qu’afin d’obtenir la subvention, il est 
demandé pour le 25 janvier d’avoir 
octroyé le contrat pour services pro-
fessionnels multidisciplinaires. Il y a 
eu sept offres déposées et le contrat a 
été accordé à ALM architecte au 
montant de 303 924 $. Ce montant 
est admissible à la subvention. 

Remerciement – Le conseiller 
Jean-Sébastien Vaillancourt tient à 
souligner l’apport inestimable de 
monsieur Yvan Raymond, qui 
donne sa démission du CCU. Celui-
ci siège à ce comité depuis 2012, il 
était devenu la mémoire du Comité, 
une personne-ressource incontour-
nable considérant le nombre de dos-
siers qu’il connaissait. Des applau-
dissements ont suivi.  

SPCALL – Le rapport annuel des 
activités de contrôle animalier de la 
SPCALL a été déposé au conseil. Le 
conseiller Harvey a demandé si les 
revenus des ventes de médailles et 
des amendes reviennent à la Muni-
cipalité. La mairesse a répondu 
qu’elle vérifiera.  

Service sécurité incendie – L’en-
tente intermunicipale du service 
sécurité incendie avec la Ville de 

Saint-Sauveur a 
été interrompue, 
une nouvelle en-
tente sera conclue 
avec la Munici-
palité de Morin-
Heights. 

Nominations au CCE – Madame 
Helen Morrison est nommée à titre 
de membre conseiller du comité 
consultatif en environnement et 
monsieur Marc Chartrand à titre de 
nouveau membre du comité pour la 
période du 1er janvier 2024 au 31 
décembre 2025. Le conseiller 
Harvey  a mentionné  que malgré les 
recommandations du comité, le 
mandat de monsieur Joël Mercier 
n’a pas été reconduit. 

Octrois de mandat pour la révi-
sion réglementaire de dispositions 
encadrant les coupes d’arbres à 
des fins de production et de 
récolte du bois, incluant les tra-
vaux d’aménagement forestier – 
Est octroyé à PFD Avocats, pour un 
soutien juridique, un montant de 
3 500 $; au montant de 8140 $, de 
prendre conseil auprès de l’Institut 
du Territoire pour l’élaboration 
d’une nouvelle réglementation;, et 
pour la rédaction à la firme Hélène 
Doyon urbaniste-conseil, un mon-
tant estimé de 6 600 $. 

Une proposition du conseiller 
Harvey est présentée, afin qu’à la 
suite du travail fait par ces profes-
sionnels, il y ait une présentation et 
une consultation auprès des 
citoyens. Cette proposition a été 
accueillie positivement pas madame 
Hamé. 

Période de questions 
Madame Labrecque a questionné la 
mairesse concernant un fonds de 
stabilisation qui existe pour la Ville 
de Sherbrooke : comment et pour-
quoi se doter d’un tel fonds et 
comment l’utiliser ? La mairesse a 
répondu que des informations sup-
plémentaires auprès de la Ville de 
Sherbrooke seront nécessaires pour 
comprendre la façon de le constituer 
et de l’utiliser. Elle a expliqué qu’un 
tel fonds sert à éviter qu’un budget 
municipal subisse des variations 
importantes. Par exemple, dans un 
contrat de déneigement où des sur-

charges d’essence en fonction des 
centimètres de neige qui vont tom-
ber, il pourrait être prévu dans le 
règlement d’utiliser le fonds de sta-
bilisation et ainsi ne pas être obligé, 
en juillet, de compresser le budget 
pour le faire balancer en fin d’année. 
Elle a expliqué qu’il faudrait voir 
avec quel argent il serait possible 
constituer un tel fonds. Elle a attiré 
l’attention sur le projet de loi 39 de 
l’Assemblée nationale du Canada 
qui permettrait de diversifier les 
sources de revenus des Municipali-
tés. Plusieurs avenues sont donc sur 
la table de travail.  

Monsieur Bouchira a demandé si 
un règlement pourrait être fait sur le 
colportage. La Mairesse a répondu 
que le permis est de juridiction pro-
vinciale, mais que la Municipalité 
pourrait avoir son propre règlement 
et que le conseil municipal va se 
pencher là-dessus. Par contre, la 
Municipalité va arrêter, par son 
réseau social, d’informer les citoyens 
de leur présence sur le territoire.  

Monsieur Mercier a interrogé la 
mairesse sur les procédures qui 
entourent le projet de l’hôtel de 
Ville et de la bibliothèque. Il souhai-
tait avoir des précisions, entre 
autres, sur la portion de la subven-
tion de la bibliothèque à hauteur de 
65 % ou 75 %. La mairesse lui signi-
fie qu’elle répondra à ses questions 
par courriel et reviendra le mois pro-
chain aussi. 

Monsieur Beauregard a exprimé 
son inquiétude à voir les révisions 
des rôles d’évaluation se faire aux six 
ans. Il considère que cet écart aurait 
eu une incidence sur la hausse du 
rôle d’évaluation. La mairesse a 
affirmé que ce n’était pas le cas, mais 
considérant que les propriétés pour-
raient être appelées à baisser de 
valeurs dans les prochaines années, 
elle admet considérer qu’il serait plus 
approprié de produire le prochain 
rôle d’évaluation dans trois ans.
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SAINTE-ANNE-DES-LACS

Michel Fortier redactionl@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du 15 janvier 2024

L'équipe du Service des travaux publics a 
mis en œuvre son ingéniosité et sa créativité 
afin d'être la première Municipalité de la 
région à ouvrir et maintenir une patinoire non 
réfrigérée pour l'hiver 2023-2024. L’une de 
leurs réalisations est la conception et la mise en 
place d'une Zamboni maison, permettant un 
entretien méticuleux des patinoires. 

« Offrir un espace commun à la commu-
nauté pour profiter des joies de l’hiver est une 
priorité à Sainte-Anne-des-Lacs. D’ailleurs, 
nous avons été les seuls à ouvrir une patinoire 
non réfrigérée pendant le temps des fêtes. 
Notre approche novatrice nous a permis de 
favoriser le plaisir du patinage et le développe-
ment des compétences sportives pour nos 
jeunes de la ligue de hockey récréative », a 
déclaré madame Catherine Hamé, mairesse de 
Sainte-Anne-des-Lacs. 

Pour plus d'informations sur les horaires de 
patinage et les activités de la ligue de hockey 
récréative intermunicipale, vous pouvez suivre 
la page Facebook de la Municipalité ou vous 
rendre à sadl.qc.ca

Une Zamboni maison 
à la plus belle patinoire
Salle de presse 

La Municipalité de Sainte-Anne-des-Lacs célèbre fièrement sa place en tête 
de file des initiatives hivernales dans la région des Laurentides en propo-
sant à ses résidents une patinoire non réfrigérée de qualité depuis le 1er 

décembre 2023.

La Zamboni maison, permettant un entretien méticuleux des 
patinoires a été conçu par un employé de la Municipalité avec 
un tracteur à gazon modifié pour recevoir un réservoir d’eau, 
et tout ça pour moins  de 300 $.



                                                                                                              Le Journal des citoyens — 18 janvier 2024 15

SAINTE-ANNE-DES-LACS

Qui je suis – Résident de Sainte-Anne-des-Lacs 
depuis les années 80, j’ai siégé comme conseil-
ler de 1994 à 1998. Depuis, j’assiste et j’inter-
viens régulièrement aux séances du Conseil. Je 
suis membre fondateur de l’ABVLacs et son pré-
sident. 
Retraité du Service de police de la Ville de 
Montréal, j’ai poursuivi ma carrière au Cana-
dien national à titre de vice-président respon-
sable de la gestion des risques pour l’Amérique 
du nord; j’ai ainsi développé une solide expé-
rience de gestionnaire. 

La situation est inquiétante, 
je veux y remédier. 
Les projets se succèdent en l’absence de toute 
vision : hôtel de Ville, bibliothèque, accès à 
l’eau, garage municipal. Des questions s’impo-
sent : quels sont nos besoins – reconstruire ou 
rénover – combien de camions nous faut-il ? 

Il faut faire des choix 
conformes à nos res-

sources avant d’en-
gager l’avenir de 
la Municipalité et 
compromettre la 
qualité de vie des 
citoyens.

La situation financière est préoccupante. La taxe 
foncière a augmenté de 33 % depuis 2021. Le 
budget 2024 annonce de nouvelles hausses 
substantielles.  
Je déplore l’absence des réponses des élus. Les 
rencontres de consultations se limitent à des pré-
sentations d’informations pré-formatées. Les ci-
toyens méritent des réponses, il faut instaurer un 
dialogue véritable. 

Ce que je propose : 
- Consulter les résidents du district no 1 et m’as-

surer que leurs préoccupations soient enten-
dues. 

- Assurer un suivi rigoureux du dossier du 
dépôt de sel et de sable. 

- Réduire les excès de vitesse sur le chemin de 
Sainte-Anne-des-Lacs. 

- Entretenir le dialogue avec la population pour 
identifier les priorités d’investissements en te-
nant compte des enjeux environnementaux.  

- Faire preuve de rigueur dans la gestion des 
finances.  

- Le manque de civilité entre conseillers doit ces-
ser. Je m’engage à apaiser les tensions et à 
adopter une attitude respectueuse envers mes 
collègues. 
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Sainte-Anne-des-Lacs 
John Dalzell, un candidat d’expérience à 
l’élection partielle du dictrict no 1.      514-984-6310

VOTEZ le 25 février (le 18 par anticipation)
J’irai à votre rencontre au cours des prochains jours 
pour mieux vous entendre.

Mon nom est John Dalzell et je me présente au poste de 
conseiller municipal du district no 1 

Cette élection est l’occasion de m’impliquer pour réformer une gestion déficiente 

Pour ces élections partielles, Anne-Claire 
Robert, directrice générale de la Municipalité, 
remplira le rôle de présidente d’élection et 
Sylvain Michaudville, coordonnateur au 
greffe, a été nommé secrétaire d’élection et 
adjoint désigné pour recevoir les déclarations 
de candidatures.  

Le dépôt des candidatures 
Les personnes intéressées à présenter leur can-
didature pourront le faire du 12 au 25 janvier, 
de 9 h à midi et de 13 h à 16 h 30. Il sera, aussi 
possible de se présenter le 26 janvier, puisque 
l’hôtel de Ville sera ouvert, cette fois, de 9 h à 
16 h 30, et ce, de façon continue. 

Toute déclaration doit être produite au 
bureau de la présidente d’élection ou de l’ad-
joint désigné. Lors de cette déclaration, un 
formulaire sera remis au candidat. 

Si plus d’une candidature est retenue par la 
directrice générale, qui doit voir au respect des 
règles concernant les déclarations de candida-
tures, il y aura élection partielle pour les rési-
dents du district no 1, et donc  révision de la 
liste électorale des résidents de ce secteur.   

Vote par anticipation et jour du scrutin 
Le vote par anticipation se déroulera le dimanche 
18 février, de 12  h à 20 h, au Centre communau-
taire et le jour du scrutin, le dimanche 25 février, 
de 10 h à 20 h, au même endroit. 

Tout électeur, qui désire voter soit par cor-
respondance, soit par anticipation ou lors de 
la journée du scrutin, doit être inscrit sur la 
liste électorale de la Municipalité. 

Vote par correspondance  
Le vote par correspondance est possible pour 
toute personne dont le domicile n’est pas sur 
le territoire de la Municipalité ou qui ne peut 
voter en présentiel. Tel serait le cas d’une per-
sonne qui est à l’étranger ou d’un propriétaire 
d’un bien immobilier dont la résidence est à 
l’extérieur de la Municipalité. 

La demande de vote par correspondance 
doit être transmise par écrit à la présidente des 
élections au plus tard le 13 février. Les bulle-
tins de vote par correspondance seront expé-
diés à partir du 6 février. Si ces personnes 
n’ont pas reçu leur bulletin de vote le 19 
février, il leur faudra communiquer avec la 
présidente d’élection pour en recevoir des 
nouveaux. 

De plus, les bulletins de vote par correspon-
dance devront être retournés, au plus tard le 
vendredi 23 février, à 16 h 30, au bureau de la 
présidente d’élection.  

Pour toute demande d’information relative 
aux élections, vous pouvez contacter la direc-
trice des élections en communiquant avec 
Johanne l’Africain au 450-224-2675.

Élections partielles  

Sainte-Anne-des-Lacs en mode 
élection
Jacinthe Laliberté  jacinthe.laliberté@journaldescitoyens.ca 

En raison de la démission en novembre dernier, de la conseillère du dis-
trict no 1, Virginie Lupan, des élections partielles se tiendront en février. 
Seuls  les résidents de ce district iront aux urnes. À toute élection, même 
partielle, les électeurs sont invités à se prévaloir de leur droit de vote par 
correspondance, par anticipation ou lors de la journée du scrutin.
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par Odette Morin, janvier 2024Solution page 20

MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Une bonne source de protéines. 
2-   Qualifie certaines voitures. 
3-   Démonstratif - Vaste - Césium. 
4-   Au Japon - Fait souffrir les moutons. 
5-   Transformation des fibres - Célèbre travesti. 
6-   Orient - Diffusée. 
7-  Pas imaginaire - Praséodyme - Vieille invention. 
8-   Insolence. 
9-   Meuble - Abréviation religieuse. 
10- Rejeté - Passages - Elle est sotte. 
11- Propre aux vertébrés (pl). 
12- Conjonction - Vent violent - Blessé.

Vertical 
1-   Elle tient du diable. 
2-   Transférer à l'État. 
3-   Il est armé - Dégradées. 
4-   Connaît le Coran - Terme sportif 
      - Abréviation de chez nous. 
5-   Tiède - …à l'âme, c'est le spleen. 
6-   Mot latin - Salir. 
7-   Préfixe qui divise - Imaginaires. 
8-   Nous gardent au chaud - Écossais. 
9-   Vieilles bêtes - A son lit en Irlande - Thallium. 
10- Pronom - Règle - Langue - Supprime. 
11- Manoeuvres frauduleuses. 
12- Petite monnaie nippone - Mesure.

Trouvailles et retrouvailles en ce début d’année

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation : chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

En provenance de l’Espagne, The 
Butler bianco est à découvrir pour dif-
férentes raisons : le cépage utilisé, le 
prix, et la qualité. Élaboré avec l’airen 
qui est le cépage blanc d’origine espa-
gnol le plus cultivé au monde 
(218 000 ha) devant le chardonnay 
(210 000 ha), The Butler est d’une belle 
couleur jaune pâle, limpide et bril-
lante. Les arômes de fruits exotiques 
explosent et l’attaque en bouche est 
tout en souplesse et simplicité. Les 

vendanges manuelles, une fermen-
tation avec les levures naturelles 
d’une quinzaine de jours en cuves 
inox dont douze avec les peaux 
donne un vin sec (1,4 g/l), léger en 
alcool (11,5 %), une acidité pim-
pante et une persistance honnête. 
Un vin qui pourra être servi à 
l’apéro, des acras de morue, des 
pâtes sauce primavera. The Butler, 
Vino de la Tierra (Le plateau, Es-
pagne à 8,75 $ (15210609). 

Maintenant le rouge du producteur, The 
Butler rouge est élaboré avec le très connu 
tempranillo. Une robe rubis franc, des 
arômes des petits fruits rouges avec une 
touche de bonbon au beurre précèdent une 
attaque en bouche toute en souplesse avec 
une présence tannique intéressante. 
Comme pour le blanc, le vin est sec (2,2g/L), 
léger en alcool (12 %), les vendanges sont 
manuelles et la fermentation d’une dizaine 
de jours dont sept avec les peaux, en cuve 

inox, la fermentation malolactique et la 
micro-oxygénation permettent à ce vin 
d’avoir assez de caractère pour accompa-
gner une assiette de charcuterie, un 
poulet rôti, des pâtes à la putanesca. 
The Butler, Vino de la tierra (Le plateau) 
Espagne, Bodegas Los Marcos à 8,75 $ 
(15210633). 

À ne pas négliger, ces deux vins ont la 
certification Bio ! Vraiment, que demander 
de mieux ! — Bonne année 2024  !

Retrouvons-nous tous ensemble pour découvrir ces vins espagnols qui, je le souhaite, vous apporteront un beau plaisir convivial ! Ces 
trouvailles sous la barre des 10 $ sont à ajouter à votre liste d’incontournables.

1 – Avec Hardy, il formait un duo comique au 
cinéma américain. 

2 – Sa capitale est Édimbourg. 

3 – Petit, c’est un conte de Saint-Exupéry. 

4 – Cinéaste américain prénommé Woody. 

5 – Compositeur et pianiste américain, on lui 
doit « Rhapsody in Blue ». 

6 – Tour de Paris. 

Mot (ou nom) recherché : Au cinéma, on lui 
doit « No ».

1 – Religieuse, elle tue son partenaire. 

2 – Ses gousses sont piquantes. 

3 – Son fruit est la noix. 

4 – Fruit ou projectile explosif. 

5 – Petit vautour d’Amérique. 

6 – Sa sève est transformée en sirop. 
 
Mot (ou nom) recherché : Fruit tropical à 
pulpe jaune très parfumée.

Solution page 20
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Par Odette Morin 
Placez dans la grille la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous obtien-
drez ainsi le mot ou le nom recherché.

Johann Plourde  lesbieres@journaldescitoyens.ca  
Quelle meilleure occasion que de célébrer un quart de siècle ? C’est un 
moment spécial qui mérite un message d’anniversaire à la hauteur de 
cette étape importante, alors joyeux 25e anniversaire, MicroBrasserie 
Charlevoix ! 

Depuis ses débuts en 1998, La 
MicroBrasserie Charlevoix connaît 
bien « l’art de se faire brasser ! », 
Phil Lavoie. 

Dans cette chronique, nous re-
visiterons leurs incontournables 
classiques toujours aussi popu-
laires, une mise à jour de leur en-
treprise, leur déménagement 
prévu au printemps et autres 
nouvelles qui nous garderont à 
l’affût. 

Débutons par la classique 
Vache Folle ESB à 5,5 %; une 
bière rousse Extra Special Bitter 
qui a vu le jour en 2004. Une 
bière incontournable et inou-
bliable grâce à son illustration ! 
Behia la seule et unique vache qui 
peut voler pour ainsi faciliter le 
partage de ses flaveurs ! Cette 
rousse de couleur cuivrée et bril-
lante possède une mousse géné-
reuse et légèrement crémeuse. 
Aux parfums floraux houblonnés, 
c’est en bouche que Bahia fait 
pétiller son impact ! 

Goût de caramel et de céréales 
grillées, son amertume est 
agréablement surprenante. 
Considérée comme une bière de 
soif, son goût est peu houblonné 
et sa finale 
sèche est bien 
appréciée. Bien 
qu’il n’y ait que 
les fous qui ne 
changent pas 
d’idée, le goût 
de cette folle 
lui ne change 
pas ! 

S e c o n d o n s 
avec Flacatoune 
à 6,7 %; cette 
Grande Dame 
Blonde forte fait 
son apparition 
en 2006. Un 
classique charle-
voisien somme 
toute, car qui dit 

Flacatoune, dit Charlevoix, ou 
vice-versa ! Une blonde d’inspira-
tion belge aux arômes bien frui-
tés et aux saveurs bien maltées. 
De couleur dorée avec une 
mousse blanche et bien charnue, 
cette bière offre une sensation de 
rondeur en bouche et croyez-moi, 
son charme n’est pas juste sur la 
canette ! Son amertume se dé-
pose avec discrétion au centre de 
la langue, laissant un goût léger 
malgré son taux d’alcool, ce qui à 
chaque fois, épate les palais les 
plus curieux. Brassée en hom-
mage aux femmes pionnières qui, 
jadis, brassaient au foyer ces 
bulles rassembleuses, cette bière 
saura ravigoter vos invités autour 
d’une bonne tablée ! 

La petite dernière, la boisson de 
prédilection Lulupus Triple IPA à 
10 %; ce petit dieu en format ca-
nette ou bouteille est brassé de-
puis 2007. Il peut sans aucun 
doute exaucer tous les souhaits 
que votre palais désire… en ma-
tière de Triple IPA bien sûr ;-)  

À la fois robuste et délicat, cet 
assemblage de houblons aroma-
tiques et amérisants innove de-
puis plusieurs années déjà en 
matière de saveurs tropicales dé-

cadentes. Une bière qui est loin 
de sentir le monastère ! Au 
contraire ! Une bière parfumée 
d’agrumes, de fruits tropicaux, 
baies sucrées et de notes florales. 
Fiez-vous à ses louanges gusta-
tives, un vrai petit miracle brassi-
cole vous attend !  

Maintenant, faites une visite au 
Musée des Beaux-Arts de Baie-
Saint-Paul, où la micro expose 
bouteilles, dessins et créations de 
l’illustrateur Pol Turgeon jusqu’au 
mois de mars. 

Au printemps, la micro démé-
nage ! Nouveau décor, vue impre-
nable, scène de spectacle, 150 
places assises avec salon de dé-
gustation. 

La Microbrasserie Charlevoix 
c’est… au visuel, vêtue de manière 
classique et toujours passe-
partout avec une vision qui in-
tègre l’enthousiasme de 
nouveaux défis, accompagnée de 
visages enjoués, allumés et sou-
riants. – Au nez, arômes de 
confiance, un p’tit côté sympa-
thique bien équilibré, nuancé 
d’un bon sens de l’humour et de 
répartie. Un « flair » inébranlable 
pour le service à la clientèle im-

peccable et 
l’objectif de 
créer un lien 
de confiance. 
– En bouche, 
authentique, 
qui s’accorde 
avec multiple 
clientèle. Sa-
veurs intenses 
de réussite 
avec une fi-
nale d’esprit 
d’équipe et 
désir d’ac-
c o m p l i s - 
s ement  en  
pleine expan-
sion. – Merci 
encore, Phil !

Les incontournables de Charlevoix
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Le maire ouvre la séance en sou-
haitant bonne année à tous. Le ven-
dredi, 19 janvier aura lieu la balade 
au flambeau dans le parc Gilbert 
Aubin. Une rencontre aura lieu le 22 
janvier avec les commerçants de 
Piedmont afin de leur donner de 
l’information au sujet des services 
offerts dans la région. La formule 
sera faite en 5 à 7 à la gare de 
Piedmont. Le maire explique qu’il 
est important de maintenir une 
bonne communication avec les 
commerçants, qui paie des taxes plus 
élevées.  

Correspondance 
Plusieurs aides financières ont été 
acceptées par le ministère des 
Affaires municipales, dont une aide 
de 600 000 $ pour un nouveau pon-
ceau chemin Avila. 

Les dons à des organismes pour 
2024 ont été annoncés, entre autres, 
la Chambre de commerce recevra 
35 665 $, la Maison des jeunes, 
15 000 $ et la Fondation de l’Hôtel-
Dieu de Saint-Jérôme, 500 $. 

Urbanisme 
Les membres du CCU ont tous été 
nommés pour un deuxième mandat 
de deux ans, à partir de janvier 
2024.  

Le projet de résidence privée pour 
aînés, sur le chemin de la Prome-
nade, a fait l’objet d’une demande 
d’une série de plusieurs dérogations 
mineures. Considérant la grande 
quantité de dérogations demandées, 
le comité a conseillé de refuser la 
demande, ce que le Conseil a fait.  

Loisirs et culture 
Le Conseil a annoncé les événe-
ments pour l’année 2024, soit la 
randonnée aux flambeaux du 19 
janvier; la fête Plaisirs sur neige du 

10 février; l’hommage aux béné-
voles; l’activité populaire un enfant, 
un arbre, qui aura lieu le 25 mai; la 
Fête nationale du 24 juin; la fête des 
Piedmontais du 10 août; les Jour-
nées de la culture du 27 au 29 sep-
tembre; l’Halloween, le 27 octobre; 
et l’activité de Noël dont la date est à 
venir. Le budget total est de 90 
300 $, dont 34 000 $ sont réservés 
pour la fête des Piedmontais. 

Plan municipal de sécurité civile 
Un nouveau plan des mesures d’ur-
gence à jour a été proposé et adopté. 
Le maire a remercié toutes les per-
sonnes qui y ont participé.  

On annonce la résiliation unilaté-
rale du contrat avec la SPCA 
Laurentides-Labelle, octroyé le 4 
décembre 2023. La fin de contrat 
sera effective au 1er février 2024. Les 
besoins municipaux n’ont pas été 
comblés, notamment concernant 
une morsure de chien agressif. Les 
services de la SPCA Lanaudière-
Basses Laurentides ont été retenus 
en lieu et place.  

Période de questions 
On aurait annoncé un investisse-
ment à venir de plus de 10 millions $ 
pour déménager le service des incen-
dies, qui est partagé avec Saint-
Sauveur. On aurait indiqué, lors du 
Conseil de Saint-Sauveur, que la 
Municipalité de Piedmont aurait 
une part de 6 millions $ à payer. Un 
citoyen demande si c’est bien le cas. 
Le maire indique que des discus-
sions ont en effet lieu et qu’il sera 
nécessaire d’investir dans une nou-
velle caserne et un nouveau site. 

Le représentant du projet de rési-
dence privée pour aînés mentionne 
que le projet est en développement 
depuis deux ans, que des séances 

informelles et beaucoup d’activités 
ont eu lieu pour concevoir le meil-
leur projet, celui qui s’intègre le 
mieux avec son site. Il souhaite 
savoir si c’est l’ensemble des déroga-
tions qui sont refusées ou seulement 
quelques-unes. 

Le maire répond que les refus obli-
gent à avoir de nouvelles discussions 
avec l’urbanisme et un nouveau 
dépôt au CCU. On précise tout de 
même que c’est le nombre de déro-
gations qui a nui à l’acceptation. 

Le représentant mentionne qu’une 
mise à jour devrait être faite par 
rapport aux règlements, qui lui sem-
blent désuets et inadaptés aux 
besoins de la population. Certaines 
règles municipales empêcheraient 
même d’inclure un terrain de sport 
au projet. On répond qu’effective-
ment, la réglementation est en révi-
sion actuellement en vue d’une 
modernisation. 

Un embouteillage monstre a eu 
lieu le dimanche 14 janvier sur le 
chemin de la Montagne pour l’accès 
au mont Olympia. On s’inquiète s’il 
advenait une urgence. Le maire pré-
cise que c’est un problème qui 
revient année après année. Il men-
tionne qu’on insistera, avec la Sûreté 
du Québec, pour voir ce qui pour-
rait être fait. Les Sommets sont très 
proactifs dans le dossier. Ils se sont 
entendus avec le terrain de golf pour 
diriger les gens vers ce stationne-
ment. Cela demeure tout de même 
un irritant.  

Une résidente inondée sur le che-
min Hervé demande quand le pro-
blème sera réglé. Le maire précise 
que le dossier progresse et que les 
citoyens devraient être convoqués 
prochainement pour trouver une 
issue à ce grave problème. 

Émilie Corbeil emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca

PIEDMONT

Séance ordinaire du 15 janvier 2024
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Assurément, l’un des fleurons de la 
cuisine japonaise, l’authentique tem-
pura habille très légèrement tout ce 
que l’on y plonge, d’une fine dentelle 
de pâte translucide à la fois légère et 
croustillante.  

Au Japon, on sert parfois la tem-
pura comme garniture sur un plat de 
nouille ou sur une soupe. Elle peut 
être servie en entrée ou comme plat 
unique. Il paraît qu’elle est beaucoup 
moins calorique que d’autres pâtes à 
friture lesquelles absorbent beaucoup 
d’huile. 

Que vous soyez néophytes ou 
experts de la cuisine, il y a deux 
conditions à respecter pour obtenir 
une délicieuse tempura :  
- Il ne faut pas trop remuer la pâte 

lors de sa préparation pour ne pas 
développer le gluten de la farine. 
Certains chefs nippons disent 
même que la pâte se doit d’être 
légèrement grumeleuse. On peut 
utiliser de la farine faible en gluten 
comme de la farine à pâtisserie. 

- Il faut maintenir la pâte bien froide 
tout au long du processus de trem-
page en mettant son bol dans un 
bol plus grand contenant de l’eau 
froide et quelques glaçons.  

Autres trucs en passant : une fois 
cuits, on peut garder les morceaux au 
chaud dans le four à 225 o F. Pour 
qu’ils restent croustillants, mettez-les 
sur une grille à pâtisserie placée sur 
une lèchefrite (dans le four). On fait 
toujours les morceaux les plus fra-
giles (comme le poisson) à la fin, 
juste avant de servir. On peut ajouter 
du « croustillant » en roulant les mor-
ceaux (déjà trempés dans la pâte) 
dans de la chapelure « panko » avant 
de les faire frire. 

Le choix des ingrédients – On 
choisit des légumes, des fruits de mer 
et du poisson. Les viandes, en géné-
ral, ne se prêtent pas bien à ce mode 
de cuisson. Il faut préparer plus ou 
moins 2 tasses d’ingrédients par per-
sonne. Les morceaux doivent être 
taillés de façon à faciliter la cuisson et 
la manipulation, car la tempura se 
mange avec des baguettes.  

Les légumes – Les asperges, le 
brocoli ou broccolini, les courges 
d’hiver ou courgettes, les fleurs de 
courgettes, les haricots verts, les 
champignons shiitakes, les poivrons, 
les pois mange-tout, les oignons en 
rondelles. Les carottes et autres 
légumes durs peuvent être taillés en 

bâtonnets ou en petits balais : 
tranches de 3 mm d’épaisseur, 
2 cm de largeur par 6 à 8 cm 
de longueur, taillées sur la lon-
gueur en juliennes jusqu’à l cm du 
haut. 

Les poissons et fruits de mer – 
Les poissons fermes comme le sau-
mon et l’aiglefin sont idéals (taillés 
en tronçons de 2 cm de largeur par 6 
à 9 cm de longueur). Des petits pois-
sons entiers comme l’éperlan peu-
vent être utilisés. Les crevettes crues 
décortiquées, les calmars en ron-
delles, les pétoncles entiers ou coupés 
en 2 pour les plus gros, etc. 

Pour la friture – L’idéal, c’est la 
friteuse, sinon, on prend une casse-
role à rebord d’eau moins 10 cm de 
hauteur. Les huiles d’arachide ou de 
canola sont préférables, on en verse 
environ 5 cm (d’épaisseur) dans la 
casserole. La température doit se 
situer entre 320 o F et 340 o F (sur la 
cuisinière électrique, je règle la tem-
pérature à 6). On ne fait frire que 
quelques morceaux à la fois. La cuis-
son est plutôt rapide*, 1 minute ou 
moins par morceau. On commence 
par les légumes durs et l’on finit avec 
les poissons et les fruits de mer.  
* La pâte à tempura à tendance à rester 
blanche après la friture, alors n’attendez pas 
que vos morceaux soient dorés, car ils seront 
trop cuits. 

 

La pâte 
Lorsque vous préparerez la pâte, vos 
légumes doivent être parés, votre 
huile en train de chauffer. Plutôt que 
d’utiliser de l’eau ordinaire, plusieurs 
amateurs de tempura utilisent de 
l’eau minérale, de la bière ou une 
boisson gazeuse citronnée. La pré-
sence de bulles semble augmenter 
l’effet de dentelle à la cuisson. La 
recette donne assez de pâte pour un 
souper pour 3 ou 4 personnes. 

Ingrédients 
- Farine tout usage ou à pâtisserie 

tamisée, 1 tasse (250 ml) 
- Œuf, 1 battu 
- Eau ou eau minérale (glacée), envi-

ron ¾ de tasse (190 ml) 
- Sel, ½ cuil. à thé (facultatif ) 
- Poudre à pâte (facultative, mais 

elle augmente l’effet de dentelle), 1 
cuil. à thé 

Préparation 
Mettez la farine tamisée dans un bol 
à mélanger, ajoutez le sel et la poudre 
à pâte. Dans une tasse à mesurer, bat-
tez l’œuf, puis ajoutez de l’eau glacée 

jusqu’à la marque de 1 
tasse (250 ml), remuez 
bien le tout. Faites un 

puits au centre de la 
farine et ajoutez le 

mélange œuf/eau. Remuez le 
tout (le moins longtemps possible) 

à l’aide d’un fouet (ou d’une four-
chette). Mettez aussitôt le bol dans 
un bol légèrement plus grand conte-
nant de l’eau et des glaçons. Lorsque 
l’huile est prête, trempez de 3 à 6 
morceaux dans la pâte (secouez-les 
légèrement pour enlever l’excédent 
de pâte) et mettez-les, un à un dans le 
bain de friture. Laissez-les cuire entre 
30 secondes et 1 minute.  

Petite sauce 
pour faire trempette 

Ingrédients 
- Sauce soya japonaise (Kikkoman), 

3 cuil. à soupe (45 ml) 
- Mirin (Kikkoman kotteri mirin), 

2 cuil. à soupe (30 ml) ou 1 c. à s. 
(15 ml) de sirop d’érable 

- Eau, bouillon de volaille ou fumet 
de poisson, 2 cuil. à soupe (30 ml) 

- Huile de sésame, quelques gouttes 
au goût 

Préparation 
Mélangez tous les ingrédients. Servez 
dans des petits bols individuels. 

Bon appétit !

Avec Odette Morin

Mon iPhone, probablement 
comme le vôtre, me suggère fré-
quemment des montages de pho-
tographies et vidéos, lorsqu’il 
décèle un thème, par exemple, 
Journée à Québec, Les amis les ani-
maux ou encore Jour de neige. 

Lorsque j’ai montré un de ces 
montages à Darius, à Noël, j’ai 
tout de suite piqué sa curiosité. 
Lui, qui, dernièrement, n’aimait 
plus tellement prendre des photo-
graphies, était soudainement inté-
ressé. Il m’a dit : « Tatie, je veux 
qu’il y ait un montage avec moi et 
les chiens ! » Et moi, saisissant l’oc-
casion de créer davantage de souve-
nirs visuels, je lui ai répondu : 

« Pour cela, mon loup, il faut pren-
dre beaucoup de photos la même 
journée ou avec la même théma-
tique ». « Je suis d’accord Tatie ! », 
fut sa réponse ! 

Donc, nous avons pris plein de 
photos de Darius avec Jules et 
Enzo. Le lendemain matin, un 
nouveau montage : Darius et les 
animaux m’était suggéré.  

Devant cette réussite, Darius a 
commencé à cogiter : quel pour-
rait-être le prochain sujet de mon-
tage ? Il a rapidement eu une idée 
digne d’un enfant baignant dans la 
technologie depuis sa naissance. 
« Tatie, on va essayer d’amener ton 
téléphone à créer un montage Où 

est Tatie ?, un peu comme Où est 
Charlie ? Il faut prendre plusieurs 
photos. Tu dois te cacher dans une 
scène, pour qu’on te voit quand 
même dans la photo, mais pas que 
tu sois au centre. »  

Donc, alors que nous étions à un 
souper chez mon frère, j’ai prêté 
mon téléphone à Darius, et il m’a 
prise en photo. Il m’a d’ailleurs sur-
pris par la qualité de ses cadrages et 
son souci du détail ! 

Le lendemain, il y avait bien un 
montage, sans titre. Dedans, toutes 
des photos de moi, dissimulée dans 
les décors. Et, au grand plaisir de 
Darius, mon iPhone a bel et bien 
joué à Où est Tatie ?, car sur cha-
cune des images, le montage zoom 
sur moi lentement ! Mission réus-
sie !

 PAROLES D’ENFANT  Darius et Tatie

Où est Tatie ?

Darius et Tatie, devant le sapin de Noël chez Tatie, juste avant les défis de montage Darius et 
les animaux et Où est Tatie?. 
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La tempura

Lyne Gariepy  lynegariepy@journaldescitoyens.ca 

Les enfants sont, pour la plupart, très à l’aise avec la 
technologie, la maîtrisant instinctivement. Darius n’y 
fait pas exception. Ce mois-ci, ce n’est pas tant une 
parole d’enfant, qu’une idée d’enfant.

Des légumes, des fruits de mer, des morceaux de pois-
sons plongés dans un bain d’huile bouillante après avoir 
été enrobés d’une fine pâte à beignets, voilà ce qu’est la 
tempura. 

odemorin@journaldescitoyens.ca • www.journaldescitoyens.ca
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Le trottoir en bois qui longeait l’église Unie, 
au coin de la rue Principale et de la Station, à 
Shawbridge (Prévost). Le trottoir, au début 
des années 1900, permettait d’accéder aux 
trottoirs de la rue Principale, soit vers le nord 
soit vers le sud. Eh oui ! On avait des trottoirs 
à Prévost dans ce temps là… 

Merci à Robert Miron pour ses informa-
tions sur le Win Sum Inn. Il était d’abord 
situé sur la rue Principale, à Piedmont (avant 
1940) et qui est déménagé ultérieurement, 
vers 1948, à Saint-Sauveur. Merci aussi à 
Manon Piché pour les informations sur le 
magasin général Godefroy Lalande à 
Shawbridge.

Trottoir, au début 
des années 1900 

Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

Gigolo, orgasmes et féminisme

lynegariepy@journaldescitoyens.ca

La série française Alphonse, nous 
présente la vie de gigolo, alors que 
Split explore les univers parallèles et 
la sexualité d’une trentenaire. Minx, 
petite série peu connue, mêle fémi-
nisme et magazine pornographique 
féminin dans les années 1970. – 
Alors, si vous osez, bon visionne-
ment ! 

Alphonse  
Série, 2023; comédie, drame, 
romance; France; une saison de 6 
épisodes de 50 minutes. Amazon 
Prime. Réalisation : Nicolas Bedos. 
Interprètes : Jean Dujardin, 
Charlotte Gainsbourg et Nicole 
Garcia.   

Synopsis – 
Alphonse, un qua-
dragénaire effacé en 
pleine déroute pro-
fessionnelle et 
conjugale, renoue 
avec son père après 
plusieurs années 
d’éloignement. Il 
découvre le métier étonnant que 
pratique son père : gigolo. Ce der-
nier, pour ne pas perdre sa clientèle 
féminine, demande à son fils de 
prendre la relève. Alphonse va alors 
croiser plusieurs femmes plus pas-
sionnantes et excentriques les unes 
que les autres, le plongeant au cœur 
d’une histoire à la fois périlleuse, 
transgressive et pleine de tendresse.  

Ciné-fille – Cette série, basée sur 
une idée originale de Jean Dujardin 
et Nicolas Bedos, avec un casting 
quatre étoiles (Jean Dujardin 
Charlotte Gainsbourg), est pourtant 
sortie en catimini sur Prime, sans 
promotion, contrairement à l’habi-
tude de la plateforme. Il est facile 
d’imaginer que les affaires judiciaires 
concernant Nicolas Bedos en cour 
en sont la raison.  

L’idée est intéressante, le scénario 
pas très politiquement correct, et ça 
fait sourire. Par contre, à y réfléchir, 
les personnages féminins, quoique 
forts, sont réducteurs pour les 
femmes. Toutes les personnalités des 
femmes du film peuvent se résumer 
à quatre catégories : la castratrice, la 
frustrée, la soumise et la folle indé-
cise et insatisfaite. Bref, un portrait 
pas très reluisant pour la gente fémi-
nine, quoique les hommes ne sont 
pas tellement mieux représentés 
dans la série. 

La série est de belle facture, avec 
une belle réalisation, et un budget 
évident à l’écran. Mais elle est truffée 
d’une vision naïvement nostalgique 
des rapports hommes-femmes. 

Les acteurs et actrices sont tous 
excellents, et Charlotte Gainsbourg, 
avec sa voix douce, est dans un 
contre-emploi en « Germaine », et sa 
prestation mérite l’écoute à elle 
seule.  

Une série qui m’a fait sourire, rire, 
et qui s’écoute bien. Par contre, la 
fin nous laisse sur notre faim, et il ne 
devrait pas y avoir de saison deux. 
7,5 sur 10 
Ciné-gars – Le fait que le sujet soit à 
propos d’un gigolo, joué par 
Dujardin, et que sa femme soit 
interprétée par Charlotte Gains-
bourg, est ce qui m’a donné le goût 
d’écouter la série Alphonse. 

Le parcours d’un homme effacé, 
qui s’épanouit suite à la rencontre 
avec son père, et les scénarios inven-
tés pour satisfaire ses clientes d’une 
autre époque, m’ont plu.  

Jean Dujardin et Charlotte 
Gainsbourg sont à la hauteur de 
leurs réputations et de mes attentes.  

Suite à un scandale, il n’aura pas 
de suite, et la fin nous laisse sur un 
suspense. 8 sur 10 

Slip  
(V.F. Slip) Série; 2023; comédie; 
romance. USA; une saison de 7 épi-
sodes d’environ 26 minutes. OCS et 
Canal plus. Réalisation : Zoe Lister-
Jones, Interprètes : Zoe Lister-Jones, 
Tymika Tafari et Whitmer Thomas.  
Synopsis – Mae, travaille dans un 
musée d’art et vit 
avec Elijah depuis 
treize ans. Malgré 
l’amour entre eux, 
ils sont dans une 
impasse, car Elijah 
veut un enfant et 
Mae a des appréhen-
sions. Lorsque Mae 
a une aventure d’une nuit avec Éric, 
un inconnu, elle se réveille le lende-
main matin, paniquée et se rend 
compte qu’elle est dans un univers 
parallèle où elle est maintenant 
mariée avec Éric et où toutes les 
traces de sa vie avec Elijah sont dés-
ormais effacées. Déboussolée et res-
sentant un immense vide, Mae va 
entamer un voyage de dimension en 
dimension, au rythme de ses 
orgasmes, à la recherche de son 
amour perdu. 

Ciné-fille – Un petit bijou de série ! 
Zoe Lister-Jones a réalisé un tour de 
force : en plus d’être la créatrice, scé-
nariste et réalisatrice de Slip, elle est 
aussi l’actrice principale ! Et chacun 
de ses rôles sont exécutés parfaite-
ment ! L’idée est bonne et originale, 
le scénario est captivant et bien 
amené, la réalisation est efficace, et 
son jeu d’actrice est parfait !  

La très inventive série de Zoe 
Lister-Jones met en scène une 
femme mariée qui change de vie et 
de partenaire chaque fois qu’elle a 
un orgasme. Associer la comédie 
romantique au concept des univers 
parallèles peut paraître incongru de 
premier abord, mais c’est tout le 
contraire. La série est filmée avec un 
tel réalisme, qu’on se laisse embar-
quer dans l’histoire, et dès le premier 
épisode, on est captivé. Les boucles 
spatio-temporelles ont ceci de 

commun qu’elles amènent souvent 
leurs victimes à souhaiter retrouver 
au plus vite leur vie d’avant. Et c’est 
ce qui arrive pour Mae, qui ne désire 
qu’une chose : retrouver Elijah. 

Derrière cette histoire excentrique 
se cache une ode à l’amour et à la 
découverte de soi, sur fond de crise 
existentielle, et parsemée de réfé-
rence sur le bouddhisme. C’est 
improbable, drôle et touchant. 
9 sur 10 

Ciné-gars – Le coté fantastique et 
le format court (moins de 30 
minutes) de la série m’ont attiré et 
m’ont conquis ! L’aspect déroutant 
que vit Mae à tous ses réveils m’a 
captivé.  

À chaque nouveau concubinage, 
elle découvre la nouvelle personna-
lité de son nouveau moi, et ça fait 
sourire. Fait intéressant, son amie, 
qui est pleine d’énergie, est une 
constante dans chacune des vies 
explorées par Mae. Le coté fantas-
tique est bien amené.  8 sur 10 

Minx  
(V.F. Minx) Série; 2022-2023; comé-
die; USA; 2 saisons de 9 épisodes de 30 
minutes. Crave. Réalisation : Ellen 
Rapoport; Interprètes : Ophelia 
Lovibond, Jake Johnson et Jessica 
Lowe. 
Synopsis – Los 
Angeles, années 
1970. Joyce, une 
jeune militante dési-
rant publier un 
magazine féministe 
doit s’associer à 
Doug, un éditeur 
véreux pour créer le 
premier magazine érotique à desti-
nation d’un public féminin.  
Ciné-fille – Minx est une petite série 
différente et surprenante, sans moult 
promotion et publicité. On pourrait 
parler d’une série indie ! 

Le sujet est intéressant et original ! 
Nous suivons les péripéties de Joyce 
et Doug, deux personnages issus de 
deux mondes différents, ainsi que la 

démonstration du fossé qui sépare 
ces deux mondes. Les vies person-
nelles de chacun sont aussi bien pré-
sentées. 

La série Minx est très intéressante. 
Les aspirations et les parcours des 
personnages, et surtout les em-
bûches auquel ils font face pour réa-
liser leurs ambitions sont captivants. 
Les personnages secondaires sont 
bien définis et représentés, avec une 
évolution des personnages que l’on 
voit rarement.  

Le propos féministe est présent et 
ajoute à l’histoire. La reconstitution 
de l’époque est excellente et les cos-
tumes très réussis !  

Une idée originale, un bon scéna-
rio, une belle réalisation et des 
acteurs bien choisis. C’est en 
quelque sorte une critique sociale 
des mœurs de l’époque, avec 
humour ! Dommage que la saison 3 
ait été annulée, j’en aurais pris 
davantage !  8,5 sur 10 

Ciné-gars – Pour la saison un, la 
rencontre d’un producteur de maga-
zines pour adultes, et d’une jeune 
féministe qui veux créer son maga-
zine afin d’éduquer et de pousser les 
femmes à l’émancipation, en 1970, 
donne lieu à des situations 
comiques.  

Dans la saison deux, une femme 
d’affaire investit et prend en charge 
Minx, afin d’en faire un succès inter-
national. Un personnage qui ajoute 
au nouveau chapitre de l’histoire. 
Nous retrouvons aussi Joyce, l’an-
cien producteur, la gestionnaire, l’as-
sistante à la personnalité nunuche, 
mais socialement développée et qui 
absorbe les informations avec une 
facilité déconcertante. Bien sûr, il y 
aussi le photographe bien en vue 
dans ce métier, mais surtout, la sœur 
de Joyce, qui s’épanouira sur votre 
écran. Bref comme vous pouvez le 
deviner, j’ai bien aimé.  8 sur 10

Pour le premier mois de l’année, nous vous présentons 
trois séries surprenantes et originales qui s’adressent aux 
adultes, et ayant toutes les trois un lien avec la sexualité, 
même si elles sont très différentes les unes des autres. 

Benoit Guérin 
bguerin@journaldescitoyens.ca
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     CONCOURS    

CHARADE _________________________________________________ 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU ____________________________ 

QUI SUIS-JE ? ______________________________________________ 

Nom  ------------------------------------------------------------------------------  

Ville ------------------------------------------------------------------------------  

Âge ----------------                        Tél.: ----------------------------------—————-

COUPON-RÉPONSE

Vous avez jusqu’au 8 du mois suivant la parution du journal pour envoyer vos réponses. 
Vous envoyez vos trois réponses avec votre nom, votre âge, votre ville de résidence de 
même que votre numéro de téléphone par courriel à defi@journaldescitoyens.ca ou  
par la poste à l’adresse suivante : Les Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost 
(Québec) J0R 1T0.  Le gagnant sera choisi au hasard parmi tous ceux qui auront eu 
les bonnes réponses et verra son nom et sa photo publiés dans le journal suivant. Le 
concours est ouvert à toutes les personnes des municipalités desservies par le Journal, 
c’est-à-dire Prévost, Piedmont et Sainte-Anne-des-Lacs. Nous acceptons un coupon-
réponse par personne et les fac-similés sont acceptés.

Librairie 
L’Arlequinà la

Odette Morin – Courez 
la chance de gagner 
une carte-cadeau.

CH
A
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E

RÉPONSES DE DÉCEMBRE 2023 

CHARADE  
Dé – Colle – Âge = Décollage 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  
B L A N C  

1 – Bas   2 – Lutins   3 – Arbre 
4 – Neige   5 – Couronne 

QUI SUIS-JE ?  L’Alaska

GAGNANT DU DÉFI 
de décembre 2023

Le gagnant 
du DÉFI est 

Frédéric 
Malette, 

51 ans, de 
Prévost.

Janvier 2024

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je suis un État d’Asie centrale, dont une petite partie est en Eu-
rope de l’Est. 

2 – Vaste comme 5 fois la France, je compte près de 19 millions d’ha-
bitants. 

3 – Ma plus grande ville est Almaty.Q
UI

 S
UI

S-
JE

 ?
  

À 
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1  2  3  4  5  

 Placez, dans la case appropriée, la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1 – Son épi est le blé d’Inde. 
2 – C’est le huitième mois. 
3 – Mammifère rongeur qui 

construit des barrages. 
4 – Petite région fertile en plein 

désert. 

5 – Réception donnée lors d’un 

mariage. 

Mot (ou nom) recherché: Tra-

vaille parfois avec des briques.

- Mon premier – un terme qui 
désigne un (ou des) domaine de 
création artistique comme la 
peinture, la musique, la littéra-
ture, etc. 

- Mon deuxième – de mariée, elle 
est généralement blanche. 

- Mon troisième – dans un jeu de 
cartes, il bat le roi.   

- Mon tout – on la retrouve dans 
une adresse.

Suggestion de ciné-fille 
Synopsis – Pour échapper à son 
mari violent, Bella Baxter se donne 
la mort en se noyant. Ramenée à 
la vie par le peu orthodoxe 
Dr Godwin Baxter, son cerveau est 
remplacé par celui de son enfant à 
naître. Elle a désormais soif d’ap-
prendre. Avide de découvrir le 
monde dont elle ignore tout, elle 
s’enfuit avec Duncan Wedderburn, 
un avocat habile et débauché, et 
embarque pour une odyssée étour-
dissante à travers les continents. 
Imperméable aux préjugés de son 
époque, Bella est résolue à ne rien 
céder sur les principes d’égalité et 
de libération. 

Pourquoi je veux voir ce film : ce 
film m’interpelle par son sujet, une 
version féminine et libérée de 
Frankenstein. Il s’agit de l’adapta-
tion du roman éponyme écrit par 
Alasdair Gray, publié en 1992.  

De plus, Pauvres créatures est une 
réalisation de Yórgos Lánthimos, 
qui nous a déjà offert The 
Favourite et The Lobster, deux 
excellents films. Pauvres créatures 
est nommé comme l’un des dix 
meilleurs films de 2023 par 

l’American Film Institute et 
par le National Board of 
Review. Lors de l’édition 
2024 des Golden Globes, le 
film a reçu le Golden Globe du 
meilleur film musical ou de comé-
die et Emma Stone est sacrée meil-
leure actrice dans un film musical 
ou une comédie, ce qui amène 
deux points intéressants : un cas-
ting fort et une curiosité de ma 
part devant une reconnaissance 
pratiquement unanime des cri-
tiques.  

La combinaison de film 
d’époque, de Frankenstein et de 
comédie noire rejoint plusieurs de 
mes intérêts.        

Suggestion de ciné-gars 
Synopsis – Elly Conway est 
une romancière spécialisée 
dans l’écriture de romans 
d’espionnage. Cette femme 
très introvertie quitte rare-
ment son domicile. Après 
avoir publié un roman qui 
prédit des événements qui se 
réalisent, elle se retrouve liée 
aux activités d’un sinistre 
syndicat criminel clandestin 

et est secourue par un espion 
nommé Aiden. Elly et son chat 
bien-aimé Alfie sont alors plongés 
dans un monde secret où la fiction 
de ses romans rejoint la réalité. 
Pourquoi je veux voir film : ce film 
est réalisé d’après le roman Argylle 
d’Ellie Conway. Le combo comé-
die et action est ce qui me donne le 
goût de visionner ce film.  
Le casting bien garni d’actrices et 
d’acteurs connus ne fait pas de mal 
non plus. Mais la vraie vedette du 
film est bien sûr le félin. Et c’est 
une raison supplémentaire pour 
moi d’aller voir Argylle !

En matière de langue, le signe le 
plus certain de la soumission d’une 
nation à une autre n’est pas telle-
ment l’emprunt occasionnel de cer-
tains mots de la langue du colonisa-
teur. Adopter marketing au lieu de 
mise en marché est un signe de fai-
blesse, sans doute. Et c’est manifeste-
ment un signe d’aveuglement, de 
parler de sponsoring, même apparem-
ment plus chic, de shopping ou de 
drugstore, comme on le fait en 
France; alors qu’au Québec nous uti-
lisons depuis longtemps comman-
dite, magasinage et pharmacie.  

Sans même penser à combattre 
l’autre langue, nous avons ainsi 
adapté ou inventé des mots pour nos 
réalités, comme couraillage pour des 
amourettes sans constance, dépan-
neur pour les magasins de première 
nécessité, jasette pour des propos 
sans gravité, poudrerie pour la danse 
de la neige en rafale, jongler pour se 

perdre en rêverie, quêter pour 
demander des dons en argent (au 
lieu de faire la quête).  

Et cette fois conscients qu’il s’agit 
d’une vraie bataille, nous persistons 
à implanter des mots comme courriel 
au lieu du email (simplement adopté 
en France); clavardage, au lieu de 
tchate (dont la graphie chat double 
celle du félin chat).  

Mais on s’approche davantage de la 
négligence crasse quand on accepte 
chez nous des déformations pro-
fondes qui nous font ignorer l’usage 
de mots-clefs comme le dont, dans 
l’outil dont j’ai besoin. Car, sans le 
savoir, en disant l’outil que j’ai 
besoin, nous acceptons le pronom 
que, bête traduction du that tout 
usage en anglais. Et nous copions, de 
même, aveuglément la manière dont 
l’anglais manie les prépositions, dans 
dîner avec une soupe au lieu de dîner 
d’une soupe (on mange plutôt avec 

quelqu’un), un cadeau donné de sa 
tante (par une tante) ou pour votre 
information (quand pour information 
suffit).  

Mais ce genre de méprise n’est, à 
mon avis, pas encore au sommet des 
preuves d’une acceptation d’une 
dominance économique de l’anglais 
sur notre langue. On l’atteint quand 
on se met à utiliser une expression 
française selon le sens anglais des 
mots. Adresser un problème en est 
l’exemple le plus récent, où le verbe 
prend le sens de se préoccuper de 
quelque chose au lieu d’envoyer 
quelque chose à quelqu’un, comme 
un message, des hommages ou des 
reproches. Adresser un problème ? 
Une catastrophe ! 

Quand l’usage légal oblige à l’an-
glicisation, c’est aussi sur le plan 
politique que la noblesse de notre 
langue est humiliée. Un exemple 
subtil en est le serment que les parle-
mentaires doivent prêter en disant 
« Je (nom) jure… » : un affreux 
calque de l’anglais « I (name) 
swear… », qu’en français nous 
devrions formuler  « Moi, (nom), je 
jure… », accolant le sujet au verbe, 
avec élégance. Autrement, c’est notre 
richesse et notre élégance qui est 
bafouée, mais nous ne le voyons 
même pas. Et c’est cela être coloni-
sés : l’être sans s’en rendre compte. 

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0

Colonisés ?
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NDLR : Nos deux cinéphiles, Lyne Gariépy et Joanis Sylvain, sont reçus gracieusement au cinéma Pine de Sainte-
Adèle tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca

(VF Poor Things) Comé-
die noire, surréaliste, 
science-fiction, 2023; 
États-Unis, Royaume-
Uni, Irlande; 2 h 21 min. 
Réalisation : Yórgos 
Lánthimos; interprètes : 
Emma Stone, Mark 
Ruffalo, Willem Dafoe.

(VF Argylle) Action, thril-
ler, espionnage, comédie, 
2024; Royaume-Uni, 
États-Unis; 2 h 15 min. 
Réalisation : Matthew 
Vaughn; interprète : 
Bryce Dallas Howard. 
Henri Calvill. Sam 
Rockwell. Dua Lipa.

À la recherche du mot perdu  
 1  2  3  4  5  6  

 L E P A G E  
 

 

   1  2  3  4  5  6  

 M A N G U E

1 – Laurel 
2 – Écosse 
3 – Prince  

4 – Allen  
5 – Gershwin  
6 – Eiffel

1 – Mante 
2 – Ail  
3 – Noyer  

4 – Grenade  
5 – Urubu  
6 – Érable 

Pauvres créatures 

Argylle

MAINTENANT 

PERMIS AUX 

ADULTES

30$ Tempête de neige oblige, ce mois-ci, nous vous sug-
gérons deux films à être présentés bientôt au 
Cinéma Pine. Une suggestion de Ciné-gars et une de 
ciné-fille.
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 Spectacles d’ici  

La salle comble reçoit l’éclairage 
du soleil qui traverse les vitraux en 
ce bel après-midi glacial de janvier. 
La lumière est parfaite. Elle rejaillira 
aussi par la beauté de la musique 
que nous offrent ces deux artistes. 

Russel Iceberg, une étoile formée 
à l’École de musique de McGill, 
s’adresse respectueusement à son 
public en français. Il sera accompa-
gné au piano par le prodigieux Felix 
Hong. L’écoute réciproque et la 
complicité sont au rendez-vous. Nul 
doute que ces protagonistes parta-
gent le sens de la musique qu’ils 
jouent. L’équilibre entre les deux 
instruments est parfait. Le dialogue 
est beau, tantôt doux, tantôt fou-
gueux selon le caractère de la pièce 
interprétée. 

Quatre sonates françaises à travers 
les siècles en commençant par Jean-

Marie Leclair (1697-1764) Op. 9, 
no 3, Tombeau. L’interprétation 
qu’en fait Russel nous invite à 
entendre son lyrisme, sa grande vir-
tuosité. Tout en douceur, en délica-
tesse, on dirait de la dentelle. La 
réelle définition de la « maîtrise de 
l’art ». En second, Claude Debussy 
(1862-1918) Sonate (pour violon et 
piano) en Sol mineur, L.140. révèle 
une telle difficulté transcendée par 
le violoniste sensible et fougueux 
qui manie l’archet magistralement, 
longues notes tenues d’une extrême 
finesse avec une énergie sans limites. 
Certains passages nous touchent 
jusqu’aux larmes.  

Pas d’entracte. Juste une mini 
pause, histoire de souffler un peu. Il 
eût été fabuleux que pendant ces 
quelques minutes, le silence soit 
maintenu par l’auditoire. Juste pour 

savourer la beauté que la musique 
venait de construire alors que la 
magie se déposait en chacun de 
nous. On aurait pu garder le fil pour 
faire le pont vers les deux dernières 
sonates de l’époque romantique, 
deux chefs d’œuvres que nos artistes 
allaient nous offrir. Gabriel Fauré 
(1845-1924) Sonate pour Violon no 1 

en La majeur, Op.13 cette sonate 
comporte des modulations exquises, 
des couleurs peu communes. 
L’interprétation est époustouflante ! 
La dernière sonate est celle de 
Camille Saint-Saëns (1835-1921) 
Sonate pour Violon no 1 en Ré 
mineur, Op. 75 œuvre contempo-
raine brève et intéressante. 

Un très beau concert avec un vio-
loniste prodigieux dont l’ascension 
en carrière est assurée. Pour en arri-
ver là, il a dû plonger dans la 
musique, travailler nuit et jour sans 
relâche. Son talent est extraordinaire 
et sa maturité remarquable.

Au violon, Russel Iceberg et Felix Hong au piano
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Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Dans la série Jeunes Virtuoses, Diffusions Amal’gamme a 
présenté Russel Iceberg au violon accompagné par Felix 
Hong au piano, le dimanche 14 janvier 2024 à la salle de 
spectacles Saint-François-Xavier de Prévost.

Malgré ce triste constat, laissez-moi vous 
souhaiter au nom du conseil d’administration 
de Diffusions Amal’Gamme une année sous le 
signe de la paix, de l’amour, et prenons 
conscience de la double chance que nous 
avons à Prévost de vivre dans un pays en paix 
tout en profitant du privilège d’assister chez-
nous à des prestations musicales de calibre 
international. Voici donc nos premières activi-
tés au programme de ce début d’année : 

Comme première d’une série de matinées 
du dimanche, Philip Chiu, formidable pia-
niste, nous rendra visite le 28 janvier avec un 
programme intitulé Voyages. Il nous offrira, 
entre autres des œuvres de Claude Debussy et 
de Maurice Ravel, en plus de nous faire 
découvrir la musique de Barbara Assiginaak, 
compositrice contemporaine d’origine auto-
chtone formée ici et en Europe. Cette soirée 
déjà extrêmement prometteuse sera complétée 

par une pièce de la Canadienne Alice Ping Yen 
Ho, autre compositrice contemporaine origi-
naire de Hong Kong. Je suis impatient de 
découvrir ces œuvres. 

Dans le cadre de la série Azimut & 
Jazz/Monde, le 11 février nous accueillerons le 
Quatuor Nelligan, et à cette occasion les ama-
teurs de saxophone seront comblés puisque 
cet ensemble utilise  les quatre versions de ce 
versatile instrument : du petit saxo soprano 
droit (non recourbé) à l’imposant saxo bary-
ton complétés par les modèles alto et ténor. La 
versatilité de cette instrumentation sera bien 
démontrée dans un répertoire qui ira de J.S. 
Bach à Jacques Brel en passant par le tango, les 
musiques de film et même une relecture de 
notre Harmonium national.   

J’aime à croire que toutes ces magnifiques 
musiques contribueront à notre sérénité en ce 
début d’année. 

Meilleurs vœux de paix, d’amour et de musique pour 2024

www.diffusionsamalgamme.com  

avec Raoul Cyr

En ces temps tellement troublés par de multiples conflits sur la planète, 
nous aimerions bien que l’adage bien connu : « la musique adoucit les 
mœurs » puisse contribuer à calmer cette folie dévastatrice, mais hélas le 
son assourdissant des missiles couvre toute tentative d’apaisement 
musical. 

Le Fleurdelisé, c’est le symbole de la résilience, de 
la bravoure et de la solidarité qui caractérisent si bien 

le peuple québécois. C'est un emblème significatif 
sous lequel on se rassemble, en se rappelant qui nous 

sommes et d’où nous sommes. 
 
Que ce jour du Drapeau 2024 soit encore cette année, 
une occasion de se rappeler et de célébrer notre 
histoire et notre fierté. 

72, rue de la Gare, Bureau 203, Saint-Jérôme, J7Z 2B8 

450 565-0061    Rheal.Fortin@parl.gc.ca

RHÉAL ÉLOI FORTIN 
DÉPUTÉ DE RIVIÈRE-DU-NORD

Rejoignez-nous sur 
les réseaux sociaux !  

Russel Iceberg et Felix Hong 

Sonates françaises à 
travers les siècles

Le pianiste Philip Chiu                                           Le Quatuor Nelligan



Les Piedmontais sont bien informés ! 
Le Bulletin Municipal est une source d’information 
actualisée dans tous les domaines qui concernent les 
citoyens de la Ville. Vous y avez accès à la page d’accueil 
du site de la ville. 

 piedmont.ca sous l’onglet Découvrir Piedmont

Élections partielles à 
Sainte-Anne-des-Lacs 
Les citoyens sont invités à élire, le 25 février prochain, 
la personne qui remplacera Virginie Lupan, conseil-
lère du district no 1, suite à sa démission en novembre 
dernier. Les déclarations de candidatures doivent être produites au bureau de la présidente 
d’élection, Anne-Claire Robert, ou de l’adjoint désigné, Sylvain Michaudville du 12 au 25 
janvier 2024. Le bureau sera ouvert de 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h 30. Puis, le 26 janvier, et 
de façon continue de 9 h à 16 h 30. 

773, chemin Sainte-Anne-des-Lacs.   Pour information : 450 224-2675

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 200 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
le 6 février 2024, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

PERSONNALITÉ DU MOIS

Martin Nadon  
Maire de Piedmont

maire@piedmont.ca 
450-227-1888, poste 231

Pour leur accueil !

Allez voter !

Défi 28 jours sans alcool « Ça te donne le 
temps de changer de tempo » 
Comme par les années passées le Défi 28 jours sans alcool de la 
Fondation Jean Lapointe se tiendra du 1er au 29 février inclusi-
vement. Votre inscription de 28 $ permet d’amasser les fonds 
nécessaires à la prévention et au traitement des dépendances. 
Pour participer ou faire un don, consultez le site 
www.defi28jours.com

Participez ou faites un don !

Le bulletin Le Piedmontais

Originaire de Lachute, le plus jeune d’une famille de huit enfants, il fréquente la 
petite école jusqu’en secondaire V pour poursuivre ses études à Brébeuf.  Martin 
Nadon n’avait qu’un rêve, faire de la radio. Belle prestance et la voix bien posée, il 
réussit à assouvir sa passion qui lui a permis, par ses premiers emplois dans des sta-
tions radiophoniques à Québec puis à Ottawa, de payer ses études en Droit à 
l’Université Laval puis à l’Université d’Ottawa, pour finalement obtenir sa licence 
d’avocat, spécialisé en Droit municipal. 

Dès sa sortie d’université, à 28 ans, il fait ses armes comme avocat pour quelques 
Municipalités des Laurentides, dont Morin-Heights. Au tournant de l’an 2000, 
directeur-général de la Ville de Bellefeuille, la fusion de la Municipalité lui offre un 
moment de réflexion supporté, comme il le dit, par « 20 % de talent et 80 % de 
chance » et sa carrière prend la direction de l’international.  

Ses antécédents reconnus en tant que gestionnaire d’élection, une ONG internatio-
nale lui offre une mission au Congo. À sa première journée en pays éloigné et à tra-
vers ce changement de culture, on l’avise qu’il est susceptible d’être recruté par 
l’ONU où ses compétences sont requises à plusieurs endroits dans le monde. Le fils 
aimé devenu grand, habitant une résidence à Piedmont depuis 1997, il est libre pour 
la grande aventure! Il devient alors haut-fonctionnaire des Nations-Unies et séjour-
nera dans plusieurs pays d’Afrique pour l’ONU ainsi qu’en Afghanistan et à quatre 
reprises en Ukraine. Des années qui l’ont nourri de cultures étrangères avec les béné-
fices du voyageur de niveau consulaire. Tout pour maintenir son instinct de profes-
sionnel aventurier à travers les écarts où richesse et pauvreté se côtoient. 

Ses attaches aux Laurentides ne l’ont jamais abandonné et son désir de plus en plus 
présent d’occuper sa résidence de Piedmont à temps plein fait place à la réflexion qui 
l’amène à renverser la situation, car au lieu de prendre les vacances de ses engage-
ments internationaux à Piedmont, il profitera de la vie à Piedmont et des vacances 
selon ses choix. Il se lance dans la campagne à l’élection du préfet. Il n’a pas été élu, 
mais a pu rencontrer les gens et se faire connaître par la publicité qui supporte l’évé-
nement. Quatre ans, c’est vite passé. Ce sera pour la prochaine fois... et l’occasion se 
présente le jour où il apprend la démission de la mairesse en poste à Piedmont. Il fait 
campagne et est élu maire en 2022. 

La pandémie lui a fait davantage apprécier sa condition de fier Québécois des 
Laurentides, étant résident de Piedmont depuis 25 ans. Il se veut un maire rassem-
bleur.  Il partage avec sa communauté ses valeurs d’écoute, de jugement sûr, ses 
connaissances acquises tout au long de cette carrière bien remplie et son souci de 
maintenir une qualité de vie dans le respect de l’environnement. Chaleureux, il se 
plait dans ses rencontres sur le terrain et à travers les projets qui visent à maintenir la 
joie de vivre dans sa communauté. Pour Martin Nadon, Piedmont est un joyau des 
Laurentides et tous les gestes qu’il pose ont le même but, protéger ce havre 
de paix.

Lise Pinard  514-894-1678 

Les Moulins La Fayette, c’est l’excellent café 
matinal et quoi encore ? 
On s’y arrête pour plusieurs raisons : prendre le café de l’amitié, ou 
un lunch entre travailleurs des environs, s‘attabler avec l’ordinateur 
pour compléter un travail ou l’endroit où ces dames prennent le 
temps d’une collation en échangeant sur les choses de la vie. Une 
boulangerie qui rassemble autour de produits artisanaux de 
tradition française : pains, croissanteries, pâtisseries, chocolaterie et 
confiserie, et mets cuisinés. – Ouvert de 7 h 30 à 17 h 30, du lundi 
au jeudi et jusqu’à 18 h, vendredi et samedi. Fermé le dimanche. 

Faubourg de la Station 
3029A, boul. duCuré-Labelle, Prévost   450 335-1100

2024 : année bissextile... très utile 
pour ceux qui manquent de temps ! 

COUPS de                      de janvier
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Cette propriété privée est ouverte 
au public gratuitement pour la pra-
tique du plein-air, car la mission de 
l’organisme est de permettre l’accès 
à la nature afin de favoriser la santé 
de la communauté par le biais du 
plein air. L’objectif est aussi de susci-
ter l’attachement et le respect envers 
l’environnement. On y trouve d’ail-
leurs 32 kilomètres de sentiers de 
randonnée pédestre et de vélo l’été 
et de ski de fond ainsi que de 
raquettes l’hiver. 

Création et l’entretien d’une aire 
protégée ? 
La création de cette aire protégée a 
nécessité huit années d’efforts soute-
nus, toujours bénévoles. Puisque les 
services publics ont moins les 
moyens de créer de telles aires, un 
vaillant groupe de votre coin s’est 
mis à la tâche de protéger officielle-
ment et légalement certaines parties 
du territoire. Ce rôle est joué par un 
organisme sans but lucratif (OSBL), 
dont le fonctionnement repose 
généralement sur le bénévolat, et 
dont le financement dépend de 
dons et subventions. La gestion 
d’un OSBL repose sur un conseil 
d’administration, élu par les mem-
bres. Les administrateurs ont le 
mandat de prendre toutes les déci-
sions qui permettent le fonctionne-
ment et la viabilité de l’organisme; 
les membres ont un droit de vote 

pour les changements aux règle-
ments généraux et pour élire les 
administrateurs.  

Les administrateurs de la Forêt 
Héritage font de leur mieux pour 
harmoniser l’utilisation des lieux 
avec l’intégrité des écosystèmes, 
mais ce n’est pas toujours facile ! Par 
exemple, la circulation crée inévi-
tablement de l’érosion – quasiment 
tous les sites de plein air sont aux 
prises avec cette situation. Les fluc-
tuations climatiques accélèrent 
l’érosion. Ainsi, l’orientation dans le 
milieu du plein air en matière de 
sentiers est la durabilité; les plus 
récents sentiers de la Forêt Héritage 
ont été conçus selon ces principes. 
De plus, exacerbés par les change-
ments climatiques et d’autres fac-
teurs, certaines maladies et insectes 
font des ravages dans les forêts du 
Québec, y compris ici. Par exemple, 
la maladie corticale du hêtre qui 
décime une partie de la Forêt 
Héritage. Il n’y a malheureusement 
pas de solution pour sauver les 
arbres atteints et nous verrons les 
dégâts très bientôt. Nous avons 
d’ailleurs commencé à reboiser pour 
favoriser d’autres espèces.  

L’expertise dans l’entretien 
Le conseil d’administration de la 
Forêt Héritage, ses membres et ses 
bénévoles travaillent très fort à gérer 
les enjeux de sécurité et d’optimisa-

tion du territoire qui 
exigent des aména-
gements et du 
déboisement. Nous 
travaillons, dans la 
mesure du possible 
et avec des adapta-
tions si nécessaires, 
selon les lignes 
directrices de Rando 
Québec et Vélo 
Québec pour assurer 
la sécurité des utilisateurs. D’ailleurs 
la signalisation a été grandement 
améliorée pour que les gens puis-
sent, selon leur activité, profiter au 
mieux de ce que la forêt à offrir. Un 
immense travail a été accompli 
durant les dernières années, et de 
nouveaux défis surviennent cons-
tamment. Nous apprenons com-
ment gérer les problèmes qui sur-
viennent au fil des ans et notre 
expertise s’améliore. Pour faciliter et 
orienter notre fonctionnement, 
nous sommes appuyés par diverses 
organisations, comme les Villes de 
Prévost et Sainte-Anne-des-Lacs, la 
Fondation de la faune du Québec, 
Conservation de la Nature du 
Canada, Réseau de milieux naturels 
protégés et bien d’autres. 

Le bonheur des utilisateurs… 
et des bénévoles 
Depuis l’ouverture de la Forêt 
Héritage, nombre d’utilisateurs sont 
enchantés. Les lieux sont invitants, 
offrent des sentiers pour tous les 
types d’utilisateurs, souvent à cinq 
minutes de la maison ! L’endroit ne 
cesse de s’améliorer et nous appré-
cions tous les commentaires des uti-
lisateurs. Nous tentons d’être à 
l’écoute des besoins de tous, dans la 
mesure du possible, puisque les 

règles de la création de la Forêt 
Héritage établissent clairement que 
c’est au conseil d’administration 
d’Héritage Plein Air du Nord de 
prendre les décisions concernant sa 
gestion et son aménagement, sinon 
ce serait le chaos. 

Sachez aussi que tous les travaux 
d’intendance se font sans machine-
rie, à la main. Nous avons donc tou-
jours besoin de bénévoles. N’hésitez 
pas à communiquer avec nous si 
vous voulez faire partie de ce projet 
citoyen. Le fait de s’impliquer 
concrètement dans nos corvées per-
met non seulement de compléter la 
pratique de votre activité favorite, 
mais aussi de mieux comprendre les 
enjeux et de contribuer à trouver des 
solutions.  

Votre rôle 
Pour nous aider de 
façon générale, nous 
demandons aux visi-
teurs de respecter les 
avis de fermeture (ren-
dus nécessaires quand 
la pluie, la boue ou la 
fonte des neiges ren-
dent les sentiers impra-
ticables et risquent de 
les endommager), de 

ne pas circuler à l’extérieur des sen-
tiers, de respecter les propriétaires 
voisins du réseau et évidemment, de 
ramener leurs déchets avec eux ! 
Notre objectif est de protéger le plus 
de territoire possible, pour des éco-
systèmes fonctionnels et pour le 
plaisir des générations futures. Vos 
dons seront utilisés à cette fin, alors 
appuyez-nous !   

Finalement, si vous aimeriez 
connaître la forêt sous un autre 
angle, nous vous invitons à visiter 
notre sentier d’interprétation ! Pour 
plus de détails, notamment les avis 
de fermeture, consultez notre site 
internet (foretheritage.org) et page 
Facebook (Forêt Héritage). Au plai-
sir de vous croiser dans les sentiers !
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Un projet d'adaptation aux change-
ments climatiques du tourisme 
(PACCT) aura lieu dans le Parc de la 
Coulée de Prévost ce printemps. Ce 
projet sera dirigé par Alexis 
Guillemard, Ph.D, coordonnateur 
du PACCT, chercheur postdoctoral à 
l'ESG-UQÀM et membre expert 
d’Ouranos. Son équipe désire évaluer 
les avantages et inconvénients de 
l’épandage du  paillis forestier dans 
les sentiers multifonctionnels. Le 
paillis forestier améliore-t-il la résis-
tance des sentiers aux aléas des chan-
gements climatiques ? Une évaluation 
préliminaire a débuté dans les sentiers 
du Haut St-Germain à Prévost au 
printemps 2022. Monsieur Guillemard a 

invité Vélo Québec à participéer à l’éva-
luation des résultats. 

Anthony Côté  
anthony_cote@journaldescitoyens.ca  

Une étude pour rendre les 
sentiers multifonctionnels 
durables avec du paillis 
forestier sera faite dès ce 
printemps.

Changements climatiques 

Adapter les sentiers 

L’entretien des sentiers en hiver 

Avec les bons outils ! 

Catherine Rivard, administratrice, Héritage Plein Air du Nord 

Connaissez-vous votre Forêt Héritage? C’est une aire pro-
tégée à perpétuité tout près de chez vous, sur le territoire 
de Sainte-Anne-des-Lacs et de Prévost, détenue et entrete-
nue par un organisme à but non lucratif, Héritage Plein 
Air du Nord et ses vaillants bénévoles. La Forêt Héritage 
est un territoire de 93 hectares, qui compte un important 
milieu humide et abrite quelques espèces végétales et ani-
males en danger d’extinction. 

Héritage Plein Air du Nord 
Votre forêt Héritage 

Depuis plusieurs années déjà, 27 
des 36 km de sentiers du Parc de la 
Coulée sont damés pour la marche, 
la course à pied et le vélo d’hiver 
(fatbike). C’est une tâche très exi-
geante pour les bénévoles du Parc 
et… les motoneiges. À la fin de l’hi-
ver dernier, il a été décidé d’investir 
dans une motoneige neuve. Avec 
son moteur 4-temps, la nouvelle 
motoneige est beaucoup moins 
bruyante, plus sobre en essence et 
surtout plus fiable que les anciens 
modèles à moteur 2-temps. Afin 
d’atteindre des conditions de sentiers encore 
meilleures, le Parc a aussi fait l’acquisition 
d’une nouvelle dameuse. Avec les dernières 
chutes de neige totalisant plus de 60 cm et des 

conditions de neige mouillée, les nouveaux 
équipements ont été mis à l’épreuve et se sont 
montrés à la hauteur des attentes ! Bravo aux 
bénévoles à l’entretien !

Anthony Côté 
anthony_cote@journaldescitoyens.ca  

Une nouvelle dameuse a 
pris du service dans le 
Parc de la Coulée.

Raquetteurs sur la passerelle

N.D.L.R.   Le Journal des citoyens tient a faire la mise au 
point suivante :  

Dans une chronique Plein air du 21 septembre 2023, notre chroniqueur 
Anthony Côté faisait état de la position de Forêt Héritage quant au pail-
lis forestier et à la gestion de cet espace et de ses activités, ce qui a pu lais-
ser croire que les gestionnaires d’Héritage Plein Air du Nord incluant 
Philippe Marchessault, nommé à cette chronique, ne se préoccupaient 
pas de certaines clientèles, ce qui n’était pas notre intention. Nous pré-
sentons donc nos excuses aux gestionnaires d’Héritage Plein Air du Nord 
et aux individus qui auraient été heurtés par cette chronique. 

Sur la motoneige qui tire la dameuse, Jean-Simon Beaudry
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Inspection des sentiers avec paillis forestier dans le 
Haut St-Germain par Sylvain Grignon de la 
SOPAIR en juin 2022.
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Marché IGA Famille Piché 
2635, boul. du Curé-Labelle - Prévost 

450-224-4575

Je désire devenir membre du Journal des 
citoyens. Voici ma contribution de 5$. 

(Les chèques doivent être faits à l’attention des 

Éditions Prévostoises) 

Nom : ___________________________________________  

Adresse : __________________________________________  

_________________________________________________  

Téléphone : _______________________________________ 

Courriel : _________________________________________

Vous pouvez devenir membre avec Paypal à 
www.journaldescitoyens.ca, ou en remplissant le 

coupon que vous ferez parvenir au Journal des citoyens 
accompagné de votre paiement de 5$ au 

C.P.  603, Prévost, J0R 1T0.

Spectacles qui se tiendront du 10 mars au 1er 
juin 2023 à la salle Saint-Francois-Xavier, à 
Prévost. 

Notre assemblée générale et le tirage des 
gagnants auront lieu le 7 mars 2024; pour 
être éligible, votre contribution de membre 
devra être reçue pour cette date. Soyez des 
nôtres aux Sentiers de Prévost, 2480, boul. 
de Curé-Labelle à Prévost, à 19 h !

Antonio Di Cristofano

Le Duo Cordélia

Guillaume Martineau

Solarium

Keltik Pilgrim

Carlos Marcelo Martinez

Buzz Cuivres

Prochaine assemblée générale : 7 mars 2024

Devenez membre et courez la chance 
de gagner des billets pour les spectacles 

Participez à notre concours 
1er prix : 3 paires de billets 
2e prix : 2 paires de billets 
3e prix : 1 paire de billets

Prenez le temps de le lire. Prenez le temps d’y écrire ! Prenez le temps de le soutenir ! 

C’est 20 dernières années, ce sont plus de cinq cents collaborateurs qui ont contribué bénévolement à 
produire ce journal. La véritable influence du Journal c’est eux... et c’est vous aussi !


